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Estiman negocios por 
US$ 8.000 millones en 
la bolsa de Asunción

El mercado de capitales en Asunción, que el 
año pasado alcanzó un récord histórico con 

operaciones por valor de US$ 6.597 millones, 
proyecta un crecimiento del 25% este año, 

con un volumen total de negocios estimado en 
US$ 8.000 millones, según agentes

del sector. Cerca del 80% de las operaciones 
se concentran en el mercado secundario. 
Sin embargo, se espera que las mejoras en 
las tasas de interés previstas para este año 
impulsen una mayor participación de nuevas 
emisiones de títulos.
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Promulgan ley que crea el Registro 
Unificado Nacional

El Poder Ejecutivo promulgó la ley que establece la creación del Registro Único Nacional (RUN), 
una iniciativa destinada a ordenar principalmente el sector inmobiliario, ofreciendo una solución a 
la superposición de títulos y agilizando los trámites de documentación. Esta normativa permitirá 

centralizar los servicios de agrimensura, catastro y registro público en una sola institución, 
mediante un sistema simplificado y una ventanilla única.
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«EDITORIAL
Podemos decir que nos encontramos en el umbral de una nueva era en 

telecomunicaciones. El éxito en la transición digital dependerá de la colaboración efectiva 
entre el sector público y privado, así como de políticas que fomenten la innovación y la 
inclusión digital. Si se aprovechan adecuadamente estas oportunidades, el país podrá 
posicionarse como un referente regional en conectividad, impulsando su desarrollo 

económico y mejorando la calidad de vida de sus ciudadanos. Solo es cuestión de voluntad.

PESO 6 7 | REAL 1.300 1.350 |

ueno bank
El banco paraguayo de todos.

CALIFICACIÓN
ANALISTAS VALORAN 
MEJORA EN LA PERSPECTIVA 
DE RIESGO OTORGADO 
PORLAS&P.
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ENTREVIST
VICEMINISTRO DICE 
QUE SE POTENCIARÁ LA 
INDUSTRIALIZACIÓN DE 
MATERIAS PRIMAS.

Pág. 8

EURO 7.600 8.150 | DOWJONES 44.705 | BOVESPA 126.139
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A vuelo 
de pájaro

HACIENDA
LA INFLACIÓN DE 
PAÍSES OCDE SE 
UBICÓ EN 4,5%

La inflación interanual 
en la Ocde, medida por 
el índice de precios al 
consumidor (IPC), se 
mantuvo estableen 
4,5% en noviembre de 
2024 en comparación 
con octubre, reveló 
un nuevo reporte 
del bloque.

ESTADOS UNIDOS
SPARC GROUP 
ANUNCIA FUSIÓN CON 
JCPENNEY

Sparc Group, operador 
de marcas de moda 
como Lucky, Eddie 
Bauer, Aeropostale, 
Forever 21 y Brooks 
Brothers, se ha 
fusionado con JCPenney 
para formar una nueva 
compañía llamada 
Catalyst Brands.

REINO UNIDO
CAYERON 
CONTRATACIONES 
EN EMPRESAS

La contratación en las 
empresas británicas 
cayó a su ritmo 
más rápido en 16 
meses mientras los 
gerentes se preparan 
para los aumentos 
de impuestos del 
Partido Laborista, 
según una encuesta.

CHILE
MINERA CODELCO 
LANZA EMISIÓN DE 
BONOS

La minera chilena 
de cobre, Codelco, 
lanzó el miércoles una 
emisión de bonos por 
US$2.000 millones, 
con vencimientos a 
10 y 30 años, según 
un reporte de IFR, un 
servicio de información 
financiera de Lseg.

BRASIL
REGISTRA SU MAYOR 
SALIDA ANUAL DE 
DÓLARES

Brasil registró una 
salida neta total de 
US$18.010 millones 
en 2024, la mayor 
cantidad desde 
2020, mostraron el 
miércoles datos del 
Banco Central, con una 
depreciación histórica 
del real brasileño.

COLOMBIA
PRODUJO CAS114 
MILLONES DE SACOS 
DE CAFÉ EN 2024

La producción de café 
de Colombia bordeó 
los 14 millones de sacos 
de 60 kilos al cierre 
de 2024, informó este 
miércoles la Federación 
Nacional de Cafeteros 
de Colombia (FNC), que 
apuntó que es la mejor 
cosecha desde 2019.

La Frase

«
El peso mexicano tuvo 
una depresiadón, 
entre otras cosas por la 
incertidumbre en Estados 

Unidos, y las variadones, 
particularmente de las tasas 
de la Fed.

CLAUDIA SHEINBAUM 
PRESIDENTA DE MÉXICO

Asilo Twittearon

VÍCTOR RAÚL BENÍTEZ 
@victoraulb

La economía, más 
aún en tiempos 
de trumpulencias 
geopolíticas y 
geoeconómicas, tiene 
un efecto enorme

Un café con...

CIFRAS
Lo Positivo

12%
SUBIÓ

La riqueza de la familia en
España en el tercer trimestre 
de 2024, marcando un nuevo 
récord.

Lo Negativo

1%
RECORTARÁ

BlackRock de su fuerza laboral este 
año después de haber comprometido 
más de US$25.000 millones, 
afectando a 200 trabajadores.

EL RANKING

RANKING 
FINANCIERAS CARTERA DE CRÉDITOS

DATOS AL CIERRE DE NOVIEMBRE DE 2024

Financiera Paraguayo - 

Japonesa

Tú Financiera

Financiera Fie

Finlatina S.A.

200.1

1SS.5

119.4

17.2

Cifras expresadas en millones de dólares

en nuestras vidas. 
En Py se dice que 
todo se reduce a 
cuidar la inflación, 
el dólar y lo fiscal. 
Y así los pyos viven 
en una "tranquila 
desesperación".

CHIQUIAVALOS 
@chiqui_avalos

El procurador de 
Paraguay, Marco 
Aurelio González, 
reconoció que la deuda 
de al menos 300
millones de dólares 
que tiene su país con 
la estatal Petróleos de 
Venezuela «existe», 
pero que el «conflicto» 
radica en «la tasa de 
interés que se quiere 
aplicar» por parte de 
la nación caribeña.

SOLENÜÑEZ 
@solenu

Sigo firme en lo 
que vengo diciendo 
hace más de un año: 
¡levantar nuestra
querida capital tiene 
que ser una prioridad! 
Como asunceña, nacida
y malcriada en esta 
ciudad, quiero ser 
parte de un equipo 
serio, comprometido 
y trabajador que 
realmente quiera sacar 
adelante Asunción.

FRANCISCO 
RUIZ DÍAZ
PRESIDENTE
DEL INDERT

¿El Indert digitalizará 
documentos para facilitar 
titulación de tierras?

Es necesario transparentar 
la gestión del Indert con la 
digitalización de los servicios, 
de manera a agilizar los trámites 
de la titulación masiva de tierras 
y el acceso a programas de 
desarrollo, como la vivienda.

¿Cuál es la importancia 
de tener titulación de las 
viviendas?

El título de propiedad es la 
puerta al desarrollo, porque 
abre oportunidades de acceso 
al crédito, a programas de 
combate a la pobreza y de 
mejoramiento a la calidad 
de vida de las familias 
campesinas.

¿El Indert tiene como 
objetivo llegar a la titulación 
masiva de familias 
campesinas?

Estamos cumpliendo al pie de 
la letra las recomendaciones 
del presidente de la República, 
Santiago Peña, quien nos 
dio instrucciones de otorgar 
masivamente títulos de 
propiedad a las familias 
campesinas



Amplia tu alcance con la tapa 

inversa por el Dakar 202 de 5Días 

de la mano de Beto Rodríguez

Presencia destacada en tapa y digital.

Impacto en una audiencia clave, amante 
de la adrenalinay la excelencia.

Cobertura multiplataforma para que tu 
marca cruce la meta del éxito.

No pierdas esta oportunidad única

Más información
publicidad@5dias.com.py 
0982 456111
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sresq uin@Qdias.com.py CALIFICACIÓN DE RIESGO

El ministro de Eco
nomía y Finanzas, 
Carlos Fernández 
Valdovinos, elogió 
el miércoles pasado "los go
les" logrados por el gobier

no del presidente colorado 
Santiago Peña. Se refirió 
específicamente a la mejor 
perspectiva de calificación 
de riesgo de Paraguay, 
conferida por Standard & 
Poor's Global Ratings (S&P). 
Nuestro país pasó de una 
perspectiva "estable" a "po
sitiva" (BB+) en enero de 
2025.

El propio titular del ejecuti
vo publicó en la plataforma 
X: "¡Otra calificadora que re
conoce el avance de nuestro 
país (...) ¡Estamos demos
trando al mundo que este 
gigante está resurgiendo 
con firmeza por el camino 
correcto!". Sobre el punto, 
desde 5Días le consultamos 
al analista económico Amil- 
car Ferreira qué simboliza la 
apreciación de la calificado
ra internacional.

"Yo creo que es muy positi
va la noticia de la mejora de 
la perspectiva. Paraguay ha 
venido mejorando en aspec
tos como el fortalecimiento 
de la recaudación tributaria. 
También ha habido avances 
en lo que son las reformas 
estructurales y eso ha con
solidado una mejor posición 
en la mirada de las califica
doras como Standard & Poor 
's", respondió el profesional. 
Añadió que el avance po- 
siciona a la nación guaraní 
en "un track correcto" para 
seguir adelante en cuanta a 
calificación crediticia.

SIEMPRE HAY UN PERO
Si bien la noticia muestra 
que Paraguay podría llegar a 
obtener una segunda califi
cación de grado de inversión 
en el futuro, similar a la otor
gada por Moody's, por qué 
no sucedió aún. La respues
ta de Ferreira fue la misma 
que leimos y escuchamos 
el año pasado: "debilidad 
institucional", sumado a 
que S&P siempre ha sido la 
calificadora más rigurosa en 
su análisis con nuestro país.

"Paraguay es una ecuación 
incompleta, tiene un equi
librio macro, pero con debi
lidades institucionales. Ha 
habido algunos avances en 
este gobierno, pero todavía 
persiste esa debilidad ins
titucional, especialmente 
referida al sistema de jus
ticia y a los altos niveles de 
corrupción", enfatizó el eco
nomista.

Considerando este aspec
to, para Ferreira hay que 
seguir trabajando. Dijo que 
existe una iniciativa antico
rrupción desde el ejecutivo,

Analista elogió mejora de perspectiva, pero recordó debilidad institucional

“Paraguay es una ecuación 
incompleta”, por eso aún no logra 
el grado de inversión con S&P

AMILCAR FERREIRA
ANALISTA ECONÓMICO

“Yo creo que es 
muy positiva 

la noticia de la 
mejora de la 

perspectiva (...) 
Ha habido 

algunos 
avances en 

este gobierno, 
pero todavía 
persiste esa 

debilidad 
institucional".

LA CIFRA

4%
CRECERÁ LA 
ECONOMIA, Y 
PUEDE MEJORAR 
AUN MAS.

aunque lo más importante 
es fortalecer el sistema de 
justicia. Uno de los puntos 
a considerar, según desta
có, es otorgar mayor presu
puesto a la fiscalía y facilitar 
el trabajo a los agentes del 
Ministerio Público (MP). 
"Pasar ya a un esquema de 
instituciones sólidas que 
brinden garantías para que 
los grandes capitales aterri
cen en Paraguay", subrayó.

Por otra parte, refirió que es 
fundamental que exista un 
acuerdo entre los poderes 
del Estado para apoyar la 
idea de "una justicia más 
fuerte, más sólida, que 
cumpla su rol".

PROMOCIÓN DE 
UNA JUSTICIA 
INDEPENDIENTE
En cuanto a trámite judi
cial, Amilcar Ferreira dijo: 
"vemos algunas resolucio

CALIFICACIÓN 
DE RIESGO DE 
PARAGUAY

Calificadoras JUL-23

Calificación Perspectiva

ENE-25

Calificación Perspectiva

S&P BB Estable BB+ Positiva

nes de la justicia que son 
alentadoras, que castigan 
la corrupción como co
rresponde, pero también 
se presentan casos que no 
avanzan". Especuló con 
que podría tratarse de pro
tección política, donde se 
identifica la falta de solidez 
del sistema.

"La justicia debe ser igual 
para todos. Debe ser pron
ta, de tal manera de llegar 
a tiempo, porque cuando la 
justicia tarda mucho, deja 
de brindar las garantías que 
tiene que brindar. Básica
mente se trata de un cam
bio cultural para que todos 
los paraguayos entenda
mos que la justicia tiene 
que cumplir su rol en la 
sociedad y en la economía. 
Tiene que estar presente, 
tiene que ser ecuánime", 
añadió el analista.
Reitero que, mediante un

*: Verde indica una mejora en la calificación 
o perspectiva con respecto a Julio 2023.

**: Indica que el grado de inversión fue 
otorgado por la calificadora

acuerdo de entendimiento 
entre los tres poderes del 
Estado, la figura del presi
dente de la República, San
tiago Peña, es demasiado 
importante. Subrayó que 
debe dar las herramientas, 
el presupuesto y las señales 
políticas de que se busca 
verdaderamente una jus
ticia independiente. "El 
propio Poder Judicial tiene 
que ponerse los pantalones 
largos y cumplir el rol que 
le toca, en un país que pre
tende proyectarse hacia el 
futuro", enfatizó.

IMPACTO TODAVÍA 
NO SERÁ PALPABLE
Si bien el gobierno celebra 
el BB+ de S&P, le consulta
mos al especialista en qué 
cambia esta mejora de la 
expectativa de riesgo. Nos 
comentó que representa 
una señal de que Paraguay 
está haciendo bien las 

cosas, por lo que la certi
ficadora estaría dispuesta 
a considerar una eventual 
mejora de la calificación 
actual, es decir, darle grado 
de inversión a nuestro país.

"Por ahora no va a tener un 
impacto concreto, porque si 
bien es positivo que la pers
pectiva mejore, la califica
ción que nos dan se man
tiene, no cambia. Entonces, 
es como un aliciente, es una 
señal positiva, pero todavía 
insuficiente. Tenemos que 
seguir avanzando en aque
llos aspectos que son ob
servados, que te repito, son 
los referidos a la debilidad 
institucional", reforzó.

PROYECCIÓN 
PARA EL 2025
Sobre las perspectivas eco
nómicas para el 2025, el 
analista económico refirió 
que observa dos escena

rios,- uno relacionado con el 
crecimiento del país en un 
4%, que es la tasa promedio 
normal que venimos man
teniendo en los últimos 
años. Lo otro guarda rela
ción con la concreción de 
obras prioritarias. El inicio 
de Paracel en Concepción, 
la puesta en marcha de 
alianzas público-privadas 
(APP) como la de puertos 
internacionales de Asun
ción, o el inicio de la du
plicación de la Ruta 1, son 
algunas de ellas. Ferreira 
afirmó que, de concretarse 
esos proyectos, la tasa de 
crecimiento del 4% puede 
ir para arriba.

"Creo que el gobierno tiene 
que ponerse las pilas para 
tratar de concretar estas 
primeras APP bajo su admi
nistración. Hacen mucha 
falta porque van a impulsar 
la economía", finalizó.

mailto:uin@Qdias.com.py
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BOLSA DE VALORES DE ASUNCIÓN
Crecimiento sería posible, de mantenerse condiciones macroeconómicas

Mercado bursátil: expansión de 
las negociaciones en Paraguay 
podría llegar al 25% este año
prensa@5dios.com.py

Estimamos que
podríamos seguir 
superando el vo
lumen histórico 

de negociación y mínima
mente tendríamos que 
estar creciendo en torno 
a un 20% o 25 % sobre el 
volumen que cerramos en 
el 2024", fue la respuesta 
del gerente general de la 
Bolsa de Valores de Asun
ción (BVA), Rodrigo Rojas, 
ante la consulta sobre la 
tentativa de expansión 
proyectada para este año 
en el mercado de valores. 
Aclaró que todo dependerá 
de la coyuntura y las condi
ciones macroeconómicas, 
principalmente la tasa de 
referencia.

Si bien resulta complicado 
estimar proyecciones de la 
cantidad de operaciones y 
volumen a negociar, el pa
norama resulta muy alenta
dor para las casas de bolsa 
en el país. Estas entidades 
están expectantes al com
portamiento del mercado, 
más aún, por el récord obte
nido entre enero y diciem
bre del año pasado donde 
se superó los US$ 6.597 mi
llones. Esta cifra constituye 
unos US$ 1.857 millones 
más que el mismo periodo 
del 2023, según datos de la 
BVA.

Desde Familiar Casa de 
Bolsa, su presidente Ro
dolfo Gauto, afirmó que 
el mercado de valores en 
Paraguay sigue creciendo 
con gran dinamismo. "Los 
volúmenes de operaciones 
y el volumen de activos 
bajo manejo crecen a ta
sas mucho más elevadas 
que el mercado financiero 
tradicional, lo cual es de 
esperarse ya que este pri
mero sigue en su etapa de 
desarrollo", refirió.

Gauto aseveró que más 
inversores están partici
pando y estos provienen 
de todo tipo de segmento, 
desde grandes a pequeñas 
empresas, con clientes de 
alto patrimonio e ingresos 
medios. Con relación a las 
oportunidades para las ca

sas de bolsa, el profesional 
destacó que lo principal 
está en generar relaciones 
con potenciales inverso
res que aún no participan 
del mercado, además de 
profundizar las relaciones 
ya existentes con clientes 
establecidos. Con respecto 
a estos últimos, la fideli- 
zación podría darse con la 
oferta de nuevos servicios 
y productos en un mercado 
que aún tiene mucho por 
desarrollarse.

COMPETENCIA
ENTRE CASAS DE 
BOLSA
"Existe una competencia 
alta pero sana. Cada casa 
de bolsa está intentando 
aprovechar las oportuni
dades mencionadas. Los 
bancos ya están casi todos 
presentes, así que aquellos 
ahorristas que trabajan con 
diferentes bancos están 
recibiendo varias propues
tas de relacionamiento. La 
competencia leal y con un 
campo de juego claro siem
pre eleva, así que esto es 
positivo" enfatizó el titular 

de Familiar Casa de Bolsa.

Sobre la expansión del 
mercado secundario, que 
cubrió más del 80% de las 
operaciones en el 2024, 
dijo que está robusto, lo 
que se traduce en liquidez, 
profundidad, precios más 
transparentes y márgenes 
de operación más acotados. 
Estas variables son el "alma 
y vida" de un mercado de 
valores saludable, subrayó 
Gauto.

Consultado sobre qué es
trategias se pueden llevar 
a cabo para dinamizar más 
el mercado primario, el 
directivo destacó que es 
necesario crear espacios de 
análisis y seguir trabajando 
con el regulador para que 
el proceso de emisión sea 
cada vez más sencillo. "Los 
beneficios de emisión de 
deuda y de acciones en bol
sa son claros de ver, una vez 
que uno logra desarrollar 
estos temas a profundidad 
con los tomadores de de
cisiones de las empresas", 
remarcó.

Gauto explicó que en el 
mercado secundario un 
mismo título puede cam
biar de dueño varias veces, 
por lo que es algo caracte
rístico que sea más diná
mico. No obstante, señaló 
que las nuevas emisiones 
en el mercado primario de
ben crecer a tasas más altas 
que las actuales, para poder 
ofrecer más productos.

Con relación a la cantidad 
de emisores de títulos en el 
mercado bursátil, Gauto re
firió que debería ser mucho 
mayor, por lo que trabajan 
arduamente en atraer a 
nuevas empresas. Destacó 
que el inversor de bolsa 
actual ya conoce las nume
rosas opciones y métodos 
de ahorro existentes, por 
lo que siguen apostando al 
sector sobre las inversiones 
tradicionales.

BOLSA DE VALORES 
DE ASUNCIÓN
Desde Familiar Casa de Bol
sa felicitaron las acciones 
de la BVA para avanzar en 
operaciones. "La BVA busca

RODOLFO GAUTO 
POTE. FAMILIAR GASA DE BOLSA 

"Existe una 
competencia 

alta pero sana.
Cada casa 

de bolsa está 
intentando 

aprovechar las 
oportunidades 

(...) Los 
beneficios 
de emisión 
de deuda y 

acciones en 
bolsa son claros 

de ver".
mejorar la forma en la que 
se negocia mediante mayor 
tecnología con una impor
tante inversión, lo cual es 
positivo. También apoyó la 
creación de la Caja de Valo
res de Paraguay (CAVAPY), 
que es una institución que 
va a contribuir a un mer
cado más robusto y, sobre 
todo, nos va a permitir co
nectarnos con el mercado 
internacional", agregó Ro
dolfo Gauto.
Con relación a las nuevas re
glamentaciones del Banco 
Central del Paraguay (BCP), 
aprobadas el 27 de noviem
bre pasado y que benefician 
a inversores no residentes, 
el jefe de la entidad de bolsa 
dijo que son cambios nece
sarios para que extranjeros 
negocien títulos públicos y 
se desarrolle el mercado lo
cal de forwards y derivados. 
Sobre la posibilidad de que 
las casas de bolsa operen 
como custodios de títulos 
de deuda, Gauto afirmó que 
también es positivo, sobre 
todo, porque crea más clari
dad y reduce la incertidum
bre sobre este rol específico 
que pueden cumplir las 
entidades financieras para
guayas.

RODRIGO ROJAS 
GERENTE GENERAL DE LA BVA 

"Podríamos 
seguir 

superando 
el volumen 

histórico de 
negociación y 
mínimamente 

tendríamos 
que estar 

creciendo en 
tomo a un 20% 

o 25% sobre 
el volumen que 
cerramos en el 

2024".
PROYECCIONES
Familiar Casa de Bolsa y Fa
miliar Administradora de 
Fondos cerró su segundo 
año de vida y creció de ma
nera muy dinámica, con la 
oferta de todos los produc
tos y servicios del mercado 
de valores local.

"Estamos muy enfocados 
en las relaciones a largo pla
zo con nuestros clientes, te
nemos en nuestro ADN los 
valores de transparencia y 
cercanía del grupo Fami
liar, y estamos creando un 
ecosistema de operación 
tecnológico y amigable", 
subrayó Gauto.

Finalizó la entrevista con la 
afirmación de que proyec
tan doblar los activos bajo 
manejo actuales y hacer lo 
mismo con la cantidad de 
cuentas habilitadas. "Para 
nosotros seguirá siendo un 
año de desarrollo, vamos a 
agregar dos nuevos fondos 
administrados por Familiar 
Administradora de Fondos, 
y llevaremos al mercado 
emisiones de Banco Fa
miliar y otros jugadores 
financieros y corporativos", 
sentenció.

mailto:prensa@5dios.com.py


LÍDERES

Décimo segunda edición

Así evolucionó el ranking de los 10 
más influyentes en los últimos años
prensa@5dias.com.py

Desde la primera 
publicación, en 
2013, el ranking 
de Los 10 más

Influyentes elaborado por 
5Días sirvió como un baró
metro anual de los líderes 
que moldean la sociedad 
paraguaya. Este listado 
comenzó como un reco
nocimiento a las figuras 
destacadas en los ámbitos 
económico y político, pero 
con el tiempo fue evolu
cionando para adaptarse 
a las dinámicas cambian
tes del país, incorporando 
nuevos criterios y diversi

ficando los perfiles de los 
seleccionados.

En su décimo segunda 
edición, correspondiente 
al año 2024, el ranking 
reafirmó su relevancia al 
incluir a actores que mar
caron un impacto signifi
cativo en la sociedad. La 
selección de las figuras 
influyentes se basó en su 
participación destacada 
en sectores económicos 
estratégicos, así como en 
la resonancia de sus accio
nes en el ámbito privado 
político y en la opinión 
pública, como el caso de 
éxito en inversiones como 
AJ Vierci, que conecta a

Paraguay con el mundo, 
trayendo grandes y reco
nocidas marcas gastro
nómicas a Paraguay. O el 
caso de Carlos Espinóla, 
que desde su destacada 
participación en el mundo 
bancario, decidió ampliar 
su cartera de negocios ad
quiriendo una tradicional 
radio paraguaya impul
sando de esta manera el 
sector de los medios de 
comunicación.
"Paraguay es un país que 
está creciendo, y lo hace 
a una de las tasas más 
altas de Sudamérica. Ese 
crecimiento, aunque sole
mos analizarlo desde una 
perspectiva macroeco- 

nómica, en realidad es el 
resultado del esfuerzo de 
las personas. Son perso
nas las que producen en 
Paraguay, invierten en el 
país, exportan productos 
y, en definitiva, constru
yen nuestra economía", 
explicó el analista eco
nómico Amilcar Ferreira 
Por eso, creo que el re
conocimiento a estas 10 
personas elegidas es muy 
merecido. Coincido en 
que son individuos des
tacados que han logrado 
grandes cosas en 2024 y 
que han contribuido sig
nificativamente a posicio- 
nar a Paraguay como una 
de las economías de ma

yor crecimiento en Suda
mérica. Representan, de 
alguna manera, el núcleo 
de lo mejor del empresa- 
riado paraguayo actual"
A lo largo de estos 12 
años, la metodología de 
selección ha madurado 
considerablemente. En 
sus primeras ediciones, el 
enfoque estaba centrado 
principalmente en figuras 
consolidadas con gran 
aporte al Paraguay, pero 
con el tiempo se incorpo
raron líderes emergentes 
y representantes de sec
tores no tradicionales. 
Esto refleja un esfuerzo 
consciente por capturar 
el espíritu de transfor

mación del país, donde la 
innovación, la inversión y 
la resiliencia han cobrado 
protagonismo.En 2024, 
los criterios se orienta
ron a reconocer no solo el 
impacto individual, sino 
también el colectivo. Las 
grandes inversiones, los 
hitos en materia financie
ra, y el reposicionamiento 
en los negocios jugaron 
un papel crucial. Además, 
se valoraron la capacidad 
de generar empleos, la 
preponderancia en el con
sumo masivo y la genera
ción de divisas, factores 
que aseguran la estabili
dad del balance comercial 
del Paraguay.

2013 2014 2015 2016 2017 2018
1 Aldo Zuccolillo 1 Aldo Zuccolillo 1 Antonio J. Vierci 1 Antonio J. Vierci 1 Aldo Zuccolillo 1 Antonio Vierci
2 Horacio Cartes 2 Antonio J. Vierci 2 Aldo Zuccolillo 2 Aldo Zuccolillo 2 Antonio J. Vierci 2 Carlos Espinóla
3 Antonio J. Vierci 3 Horacio Cartes 3 Horacio Cartes 3 Horacio Cartes 3 Ricardo Valenzuela 3 Gustavo Saba
4 luán Carlos Galavema 4 Juan Carlos López Moreira 4 Tranquilo Favero 4 Carlos Raúl Espinóla 4 Carlos Raúl Espinóla 4 Blas Zapag
5 Humberto Rubín 5 Carlos Raúl Espinóla 5 Humberto Rubín 5 Humberto Rubín 5 Óscar Acosta 5 Ricardo Valenzuela
6 Germán Rojas 6 Tranquilo Favero 6 Sarah Cartes 6 Gustavo Leite 6 Mario Abdo Benítez 6 Mario Abdo Benítez
7 Carlos Raúl Espinóla 7 Humberto Rubín 7 Carlos Raúl Espinóla 7 Gustavo Saba 7 Efrain Alegre 7 Oscar Acosta
8 Tranquilo Favero 8 Luis Gneiting 8 Gustavo Leite 8 Óscar Acosta 8 Mabel Rehnfeldt 8 Natalia Zuccolillo
9 Lilian Samaniego 9 Mauro González Oddone 9 Gustavo Saba 9 Sarah Cartes 9 Desirée Masi 9 Lee McLenny

10 Blas Llano 10 Blas Llano 10 Mauro González Oddone 10 Javier Bemardes 10 Horacio Cartes 10 Tranquilo Favero

2019 2020 2021 2022 2023 2024
1 Antonio Vierci 1 Carlos Espinóla 1 Antonio Vierci 1 Antonio J. Vierci 1 Antonio J. Vierci 1 Antonio J. Vierci
2 Carlos Espinóla 2 Antonio J. Vierci 2 Carlos Espinóla 2 Blas Zapag 2 Gustavo Saba 2 Carlos Espinóla
3 Natalia Zuccolillo 3 Blas Zapag 3 Natalia Zuccolillo 3 Conor McEnroy 3 Carlos Raúl Espinóla 3 Natalia Zuccolillo
4 Gustavo Saba 4 Natalia Zuccolillo 4 Luis Ortega 4 Carlos Raúl Espinóla 4 Blas Zapag 4 Conor McEnroy
5 Oscar Acosta 5 Norman Harrison 5 Blas Zapag 5 Adalberto Martínez 5 Felipe Cogorno 5 Felipe Cogorno
6 María Ester Roa 6 Gustavo Saba 6 Hugo Velázquez 6 Jair Antonio de Lima 6 Conor McEnroy 6 Jair Lima
7 Norman Harrison 7 Felipe Cogorno 7 Felipe Cogorno 7 Efrain Alegre 7 Jair Lima 7 Alejandro Domínguez
8 Luis Pettengill 8 Ricardo Valenzuela 8 Norman Harrison 8 Natalia Zuccolillo 8 José Marcos Sarabia 8 Marcelo Toyotoshi
9 Mario Abdo Benítez 9 Jair Antonio da Lima 9 Jair Antonio de Lima 9 José Britez 9 Santiago Peña 9 Blanca Ceuppens

10 Marco Trovato 10 Guillermo Sequera 10 José Brítez 10 Marc Ostfield 10 Natalia Zuccolillo 10
z
Oscar Orué
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Rodrigo Maluff 
asumió recien
temente como 
viceministro de 
Comercio con una agen
da que busca posicionar a 

Paraguay en un nivel más 
competitivo en el ámbi
to global. En entrevista 
con 5Días, detalló los ejes 
principales de su gestión, 
que incluyen promover la 
competitividad logística, 
fomentar la transparencia 
en el comercio y desarrollar 
nuevas oportunidades en 
el comercio exterior.

"Creemos que un país 
mediterráneo merece que 
alguien esté todo el día 
pensando en cómo bajar 
los costos de salida de pro
ductos e ingresos también. 
Queremos integrarnos al 
mundo con más facilidad", 
señaló al describir la ne
cesidad de enfocarse en la 
competitividad logística. 
Según Maluff, el comercio 
exterior paraguayo requie
re de estrategias claras que 
permitan reducir costos y 
simplificar procesos para 
que los productos naciona
les puedan tener una mejor 
salida al mercado global.

Un segundo eje prioritario 
será el de simplificar trámi
tes y procesos burocráticos 
que afectan a empresarios 
y comerciantes locales. "Se 
trata de que el empresario 
y el comerciante paragua
yo estén enfocados en su 
negocio y no distraídos por 
procesos, trámites, buro
cracia en general", afirmó.

Además, el viceministro 
destacó la importancia de la 
transparencia en el comer
cio, un desafío que incluye 
combatir el contrabando 
y generar mayor informa
ción para los consumidores 
nacionales. "Tenemos que 
trabajar fuerte para que el 
consumidor nacional sepa 
cuáles son sus derechos y 
que eso se cumpla", añadió.

Otra meta central será la 
atracción de empresas 
prestadoras de servicios 
mediante la plataforma 
país. Maluff mencionó que 
Paraguay exportó bienes

MIC
Menos burocracia y promoción de servicios entre las prioridades de Maluff

Nuevo viceministro de Comercio
busca simplificar procesos
y atraer servicios al país

Creemos 
que

un país 
mediterráneo

Rodrigo Maluff, nuevo viceministro de Comercio.

bajo el régimen de maquila 
por valor de US$ 1.100 mi
llones, pero en servicios, 
esta cifra apenas alcanzó 
los US$ 32 millones. "Que
remos crecer en ese aspec
to y lo vamos a hacer desde 
comercio porque tenemos 
como eje rector el tema de 
servicios", sostuvo.

Sobre su experiencia previa 
en la REDIEX, Maluff seña
ló que esta le permitió iden
tificar oportunidades en el 
comercio exterior, que aho
ra buscará potenciar desde 
su nueva posición. "Cree
mos que hay un mundo de 
oportunidades en negociar 
sin restricciones. Volver 
a pensar en los acuerdos 
que tiene el país y explorar 

oportunidades de negocia
ción bilateral es clave", dijo.

Entre las propuestas 
concretas que planea de
sarrollar se encuentran 
la apertura del mercado 
de créditos de carbono, 
el uso del correo univer
sal como herramienta 
de exportación para las 
Mipymes, y la revisión 
de acuerdos existentes 
con socios estratégicos. 
"Queremos repensar más 
los acuerdos que tenemos 
hoy y destrabar nuevas 
oportunidades para el 
país", afirmó.

Maluff también hizo hin
capié en la importancia de 
incorporar innovación al 

viceministerio. "Así como 
hicimos en REDIEX, que
remos llevar innovación 
al Viceministerio de Co
mercio y a las relaciones 
exteriores del país", explicó.

PROCESO
Sobre los cambios recien
tes en el Ministerio de In
dustria y Comercio, Maluff 
indicó que el proceso de 
transición fue planeado y 
ejecutado con antelación. 
"Fue una transición bien 
lograda, como se haría en 
cualquier organización del 
sector privado", aseguró. 
Resaltó además la buena 
sintonía entre los vicemi
nisterios, lo que, según él, 
permitirá dinamizar los 
esfuerzos conjuntos.

Respecto a las relacio
nes con las cámaras de 
comercio, Maluff detalló 
cómo el viceministerio 
de Comercio interactúa 
con las cámaras impor
tadoras, diferenciándose 
de las funciones de otros 
viceministerios. "Quere
mos tratar de darle mayor 
transparencia a todo lo 
que es la importación y 
fortalecer el comercio de 
frontera", manifestó.

El turismo comercial 
también figura entre sus 
prioridades. "Queremos 
ser competitivos en el 
turismo comercial de 
frontera. Es parte del ADN 
del Paraguay", apuntó, su
brayando la importancia 

merece que 
alguien esté 

todo el día 
pensando en 

cómo bajar los 
costos de salida 

de productos 
e ingresos 
también".

^EL DATO

CREE CLAVE 
COMBATIR EL 
CONTRABANDO 
E INFORMAR 
MEJOR A LOS 
CONSUMIDORES.

de aprovechar este sector 
para generar beneficios 
económicos.

Maluff concluyó reiterando 
el compromiso de su equipo 
con los objetivos trazados. 
"Paraguay se merece más 
y los esfuerzos tienen que 
llegar al ciudadano con 
mayor velocidad", expresó, 
destacando la alineación de 
tareas dentro del ministerio.

En las próximas semanas, 
se esperan anuncios con
cretos sobre las iniciativas 
que liderará desde el vice
ministerio de Comercio, 
con el objetivo de posicio
nar a Paraguay en un mer
cado global cada vez más 
exigente.
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El recientemente
nombrado Vicemi
nistro de Industria 
Marco Riquelme 

mencionó que actualmente 
los bancos no tienen pro
ductos financieros adecua
dos para emprendedores 
industriales, lo que dificul
ta su acceso al crédito.

Agregó que buscarán traba
jar con el sector bancario, 
especialmente con el Ban
co Nacional de Fomento,

Marco Riquelme, Viceministro de Industria

“Estamos regalando nuestra 
ventaja competitiva a otros países 
para que ellos industrialicen”

para desarrollar productos 
financieros que se adapten 
a las necesidades de los em
prendedores industriales.

Esto debido a que el obje
tivo de su gestión es el de 
darle valor agregado a los 
productos que hoy ma
yormente son exportados 
como materia prima y de 
esta manera generar em
pleos mediante la creación 
de más industrias en el 
país.

¿Cómo se dio la decisión 
de pasar del sector priva
do al público?
A fines del año pasado, me 
llamó el Ministro de Indus
tria a una reunión, la verdad 
que pensé que era para otro 
tema de la UIP o algún tema 
particular, y ahí sí me sor
prendió el ofrecimiento, el 
Ministro me habló un poco 
de su experiencia este pri
mer año, el año pasado de 
su gestión en el gobierno, él 
como yo también era su pri
mera experiencia en el sec
tor público, y me habló de 
todos los desafíos que hay 
por delante, la oportunidad 
de aprendizaje personal, 
por supuesto, que conlleva 
manejar estas responsabi
lidades. También me dijo 
que sabía del sacrificio de 
renunciar a una vida en el 
sector privado, pero que 
valía la pena, la verdad, en
tonces después de eso yo 
fui a hablar un poco con la 
familia y concluimos que 

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
De la firma AGROFERTIL SA, el señor CARLOS MANUEL DUARTE CORONEL, Proponente, 
comunica a quienes pudiera interesar que ha presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo 
Sostenible (MADES) el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM n.° 
8103/2024, del proyecto “ADECUACIÓN AMBIENTAL - OFICINA - DEPÓSITO - 
COMERCIALIZACIÓN DE INSUMOS AGRÍCOLAS Y TRANSPORTE AUTOMOTOR DE CARGAS 
PELIGROSAS” - UNIDAD DE DEPÓSITO MERCOSUR I”, a desarrollarse en la propiedad 
individualizada con Finca n.° 25.219, Cta. Cte. Ctral. n.° 26-4653-01, ubicada en el distrito de Ciudad 
del Este, departamento de Alto Paraná. Elaborado por la consultora Ing. LIZ PAOLA MAIDANA 
ORUÉ, con Reg. CTCA n.° I-635, conforme a la Ley N.° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental 
y su Decreto Reglamentario n.° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.
El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho Estudio estará a disposición del 
público por el plazo de diez (10) dias hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en 
general su página web www.mades.qov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General 
de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o 
consulta.
Las observaciones, comentarios u objeciones sobre el Relatorio de dicho Estudio o sobre el 
proyecto, incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán 
presentarse por escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Av. Madame 
Lynch n.° 3500, Asunción, en horario de oficina de 7:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo 
de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

Asunción, 16 de diciembre del 2024.

realmente valía la pena, 
porque tanto potencial 
tiene nuestro país, que ne
cesitamos jugadores con 
experiencia para poder en
caminarnos y llegar hasta 
ese potencial, así que sí, fue 
sorpresa el ofrecimiento, 
pero claramente el decreto 
no fue sorpresa, porque ya 
había aceptado yo anterior
mente por una entrevista 
que había tenido con él.

¿Las prioridades en las 
que se va a enfocar a cor
to y mediano plazo?
Acá hay un tema que es cla
rísimo, el Presidente pro
metió 500.000 fuentes de 
trabajo durante su gestión, 
¿de dónde sale ese número? 
Ese número sale porque 
70.000 personas aproxi
madamente entran a la po
blación económicamente 
activa todos los años, más 
unas 30.000 personas que 
entraron el año anterior y 
no consiguieron trabajo, 
entonces tenemos 100.000 
personas que salen a bus
car trabajo todos los años, 
100.000 personas nuevas. 
Para poder dar el trabajo a 
esta gente, Paraguay tiene 
que ser una máquina de ge
neración de empleo, y para 
poder ser una máquina de 
generación de empleo a 
través de industria, a través 
de servicios, necesitamos 
identificar las ventajas 
competitivas que tenemos 
como país y poder desa
rrollar políticas públicas de

Viceministro de Industria Marco Riquelme.

acuerdo a estas para poder 
tener una política indus
trial que hoy nuestro país 
no tiene una política indus
trial clara y con indicadores 
de seguimiento de aquí a 
futuro.

¿Cómo se logra en un 
país predominantemen
te exportador?
Hoy el 75% de lo que expor
tamos es materia prima, 

es decir, es lo que estamos 
regalando prácticamente 
nuestra ventaja compe
titiva a otros países para 
que ellos industrialicen, 
para que ellos generen 
riqueza y para que ellos 
desarrollen trabajo para 
su población, entonces 
eso es lo que nosotros 
tenemos que recuperar 
acá y nosotros desarrollar 
esa industrialización de la 
materia prima y que eso 
quede acá. Los dos focos 
iniciales con los que va
mos a trabajar son por un 
lado financiamiento in
dustrial, hoy vos vas a un 
banco, tienen un producto 
específico para engordar 
ganado, un producto es
pecífico para un ciclo de 
soja, pero va una persona 
que quiere emprender in
dustrialmente y el banco 
no tiene absolutamente 
nada para esa persona, en
tonces el banco termina 
dándole una tasa irrisoria 
que no tiene sentido y ya 
le condena al emprende
dor industrial desde el día 
uno. Entonces nosotros 
tenemos que juntarnos 
con el sector bancario, 
especialmente con el Ban

co Nacional de Fomento, 
como para poder desarro
llar productos financieros 
acorde al flujo de un em
prendedor industrial. Por 
otro lado también trabajar 
un poco sobre la política 
de parques industriales, la 
política energética y todo 
lo que son los servicios 
que necesita un industrial 
como para poder trabajar 
normal y formalmente den
tro del país.

¿Y la Ley de MIPYMES 
también recientemente 
promulgada?
Tengo entendido que esa 
ley trabaja mucho sobre 
la formalización de las 
PYMES, le facilita a las 
PYMES ser formal y una 
vez que la PYMES se forma
liza, la PYMES puede tener 
acceso al crédito. Porque si 
la PYMES va por ejemplo a 
un banco y el banco le dice, 
bueno, decime cuántas 
facturas. El emprendedor 
le dice que por 25 millones 
por mes. Y el banco le dice, 
bueno, mostrame las factu
ras que suman 25 millones 
por mes. Y hay muchas 
PyMES que dicen no tengo 
eso porque hay alguna fac

tura, algunas ventas que 
han dado por fuera y de
más. Entonces una vez que 
se formaliza la PYMES, esas 
facturas van a estar, van 
a existir, quizás facturas 
más inclusive porque van 
a tener apertura a nuevos 
canales de distribución y 
van a tener una facilidad de 
acceso al crédito entre mu
chas otras ventajas.

¿Se hará algo con la exce
siva burocracia denun
ciada por varios sectores 
económicos?
Totalmente, nosotros tene
mos pensado encaminar 
un proyecto de digitali- 
zación del Ministerio de 
Industria y Comercio para 
que el industrial tenga 
la facilidad de atraer una 
plataforma única web, 
pueda acceder a todos los 
documentos necesarios 
para presentar en dife
rentes instituciones y que 
pueda también tener la 
facilidad de actualizar el 
RIEL, que es el Registro 
de Industrias Paraguayo 
que hoy está totalmente 
desactualizado, como 
para que nosotros como 
Ministerio podamos te
ner la mayor cantidad de 
información posible sobre 
nuestra industria, porque 
acá información es poder, 
pero mientras más in
formación tenemos, más 
capacidad tenemos de to
mar las mejores decisiones 
posibles.

Para industrializar se ne
cesita disponer de ener
gía, ¿cómo se encargarán 
de eso?
Tenemos una tremenda 
deficiencia en lo que es la 
distribución de energía 
eléctrica, la ANDE está des
fasada en inversión en dis
tribución varios años, y uno 
de los trabajos donde va
mos a enfocarnos bastante 
también es cómo hacer lle
gar la energía eléctrica a las 
industrias de la forma más 
limpia y eficiente posible. 
No puedo dar muchos deta
lles todavía de eso, pero se 
va a trabajar mucho como 
uno de los ejes en lo que es 
la facilitación de la distri
bución energética para las 
industrias.
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El procurador ge
neral, Marco Gon
zález, explicó los 
pasos que seguirá 
Paraguay para enfrentar la 
deuda con Petróleos de Ve

nezuela S.A. (PDVSA), des
tacando que, una vez ven
cido el plazo establecido en 
el acuerdo bilateral, el pago 
se volverá exigible y, de no 
alcanzarse una solución 
de común acuerdo, el caso 
se someterá a lo que deci
da arbitraje internacional. 
"Cuando venza el plazo, 
se hace exigible el pago. Si 
no se soluciona de común 
acuerdo, deberá acatarse lo 
que se resuelva en el arbi
traje”, afirmó.

El procurador enfatizó que 
el cese de relaciones diplo
máticas entre Paraguay y 
Venezuela no afecta la exis
tencia ni el desconocimien
to de la deuda. "Paraguay 
considera válido el cálculo 
realizado sobre la base del 
acuerdo bilateral suscripto 
por ambos presidentes y 
ratificado por ambos Con
gresos", sostuvo. Además, 
explicó que el incumpli
miento de los pagos gene
raría intereses adicionales.

Según González, la princi
pal discrepancia radica en 
la tasa de interés y el mo
mento desde el cual deben 
computarse los intereses 
moratorios. Paraguay sos
tiene que los intereses de
ben calcularse a partir de 
2025, conforme al acuerdo 
bilateral ratificado. Sin em
bargo, PDVSA argumenta 
que un posterior acuerdo 
firmado entre Petropar y la 
petrolera venezolana mo
difica las condiciones, apli
cando una tasa más alta y 
adelantando el inicio de los 
intereses.

"Nosotros decimos que eso 
no puede estar por encima 
de un tratado internacio
nal", afirmó González en 
entrevista, subrayando que 
Paraguay defiende que los 
tratados internacionales 
prevalecen sobre acuerdos 
particulares. En este con
texto, el arbitraje planteado 
por PDVSA quedó suspen
dido tras el reconocimiento 
internacional de Juan Guai-

Diferencias sobre tasas e intereses complican negociación

Procuraduría afirma que el

El arbitraje se encuentra en estado de suspensión por falta de representación.

pago de la deuda con PDVSA 
será exigible en 2025

MARCO GONZÁLEZ
PROCURADOR GENERAL

dó como presidente encar
gado de Venezuela.

El arbitraje permanece en 
un estado de suspensión 
debido a la falta de consen
so sobre la representación 
legítima de Venezuela. 
"Ahora tenemos la misma 
situación que hace cuatro o 
cinco años. Mientras eso no 
se solucione, hay muchas 
probabilidades de que el ar
bitraje continúe suspendi
do", explicó el procurador. 
Sin embargo, aclaró que la 
acumulación de intereses 
no se detiene.

González también recordó 
que el acuerdo original 
preveía que Paraguay pa
gara el 75% del producto 
recibido de PDVSA y finan
ciara el 25% restante, con 
posibilidad de abonar este 
saldo hasta 2025. Este es
quema fue alterado por el 
acuerdo posterior, que Pa
raguay considera inválido.

Consultado sobre si el ar
bitraje podría reanudarse 
próximamente, indicó 
que dependerá de la re
solución del conflicto de 
representación en Vene

zuela. Mientras tanto, Pa
raguay sigue defendiendo 
su posición ante cualquier 
eventualidad. "Paraguay 
va a depender de las con
diciones económicas para 
pagar, ya sea que espere 
al vencimiento del plazo o 
que negocie una financia
ción", agregó.

En relación con posibles 
demandas fuera del arbi
traje, el procurador ase
guró que "la controversia 
debe resolverse por vía de 
diálogo o arbitraje", y des
tacó que el tribunal arbi

tral tiene la última palabra 
en este caso.

En otro tema, González 
fue consultado sobre las 
movilizaciones contra el 
gobierno de Nicolás Madu
ro en Caracas, en las que 
participó el expresidente 
Mario Abdo Benítez. Al 
respecto, mencionó que, de 
surgir algún conflicto legal, 
Paraguay puede recurrir a 
instancias internacionales 
como Naciones Unidas y la 
Organización de Estados 
Americanos para proteger a 
sus ciudadanos.

Paraguay 
considera 

válido el cálculo 
realizado 

sobre la base 
del acuerdo 

bilateral 
suscripto 

por ambos 
presidentes 
y ratificado 
por ambos 

Congresos".

Finalmente, abordó la obli
gación de la Procuraduría 
de reclamar la devolución 
de fondos públicos malver
sados. Explicó que este pro
ceso se activa una vez que 
las sentencias queden fir
mes. "La Procuraduría tie
ne la obligación de exigir la 
reparación económica del 
daño cuando la sentencia 
esté firme", afirmó, citando 
casos previos como el del 
exministro Enzo Garboso.

González concluyó seña
lando que la Procuraduría 
continuará trabajando en la 
defensa de los intereses del 
Estado paraguayo, tanto en 
el caso de PDVSA como en 
otros litigios nacionales e 
internacionales.

mailto:prensa@5dias.com.py
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ASEPY
Hay mayor posibilidad de crecimiento

Gremio de emprendedores destaca 
importancia de la Ley Mipymes
prensa@5dias.com.py

El Poder Ejecutivo 
promulgó la Ley 
7444/24, una nue
va normativa que 
marca un hito en el apoyo y 
desarrollo de las Micro, Pe

queñas y Medianas Empre
sas (Mipymes) en Paraguay. 
Es un marco normativo 
diseñado para promover el 
desarrollo y la competitivi
dad de este rubro.

La ley establece una serie 
de incentivos y beneficios 
tanto fiscales como finan
cieros para apoyar a las em
presas de este sector, que 
son fundamentales para 
la economía paraguaya, ya 
que generan una parte sig
nificativa del empleo y del 
producto bruto interno.

ASEPY
La presidenta de la Asocia
ción de Emprendedores 
del Paraguay (Asepy), Liz 
Grütter, destacó la impor
tancia de la promulgación 
de la ley, atendiendo que el 
sector tendrá mayores po
sibilidades de crecimiento, 
formalización y la posibi
lidad de acceder a créditos 
con mayor facilidad.

"Este sector de la economía 
es crucial porque es la parte 
más grande del ecosistema. 
Tenemos que cada vez te
ner emprendimientos más 
sofisticados y que estén 
preparados para recibir la 
bonanza que va a ir llegan
do. Con todo esto de grado 
de inversión y que Para
guay está un poquito mos
trándose más para afuera”, 
dijo la presidenta del gre
mio en una entrevista con 
5 Días.

Los emprendedores tener mayor posibilidad de acceder a créditos y otros beneficios

LIZ GRÜTTER
PRESIDENTA DE ASEPY

Tenemos que tener 
emprendimientos más 
sofisticados y que estén 
preparados para recibir la 
bonanza que va a ir llegando"

EL DATO LA CIFRA

ALGUNOS SECTORES 
CUESTIONAN 
EL ARTICULO 
45 DE LA LEY 
RECIENTEMENTE 
PROMULGADA.

492
MIL EMPRESAS 
PUEDEN SER 
FORMALIZADAS 
CON LA LEY.

CRITERIOS
La ley establece criterios 
para clasificar a las empre
sas como micro, pequeña 
o mediana, en función 
de su facturación anual, 
número de empleados y 
otros indicadores econó
micos. Esta clasificación 
permite que cada grupo 
de empresas acceda a un 
conjunto de beneficios 
específicos adaptados a su 
tamaño y necesidades.

Mencionó que los empren
dedores pueden empezar 
a trabajar con créditos a 
unas tasas del mercado y 
resaltó la posibilidad de 

un mayor acceso a mer
cados también porque 
una vez formalizado, un 
emprendedor ya puede 
ir a una gran empresa a 
decirle que puede ser su 
proveedor.

POSIBILIDADES
A su criterio, hay un aba
nico de posibilidades que 
se abre una vez que uno 
está formalizado. El for
talecimiento del Fondo 
Nacional para Mipymes 
permitirá otorgar créditos 
con un límite de hasta 
15.000 salarios mínimos, 
de acuerdo a lo estableci
do en la normativa.

La normativa simplifica los 
trámites para las Mipymes 
al integrar una base de 
datos única que incluye el 
Registro Nacional de Mi
pymes actualizado. En co
laboración con la Dirección 
Nacional de Identificación 
Tributaria (DNIT), el Ins
tituto de Previsión Social 
(IPS) y el Ministerio de 
Trabajo, se busca la forma
lización de más de 492.000 
empresas, reduciendo 
costos y otorgando acceso 
automático a la cédula Mi
pymes.

ESFUERZO
"Es un esfuerzo enorme 

que uno hace para formali
zarse, para estar al día con 
los impuestos, para estar 
al día inclusive con algu
nos trámites. De repente 
no es tanto la plata, pero 
finalmente es tiempo, son 
recursos, ir presentando 
planillas en todos los entes 
y entonces yo creo que es 
realmente un dolor del em
prendedor, del empresario 
en general”, añadió.

La ley facilita la formali
zación laboral mediante 
contratos de trabajo a plazo 
determinado de hasta 36 
meses para micro y peque
ñas empresas, con un sala

rio base no menor al 80% 
del salario mínimo vigente. 
Además, se establece un 
régimen especial de acceso 
a la seguridad social para 
trabajadores y propietarios, 
cubriendo salud y jubila
ción.

TRATO
Se establece un trato prefe
rencia! en las compras pú
blicas para las MIPYMES, 
promoviendo su integra
ción en cadenas de valor 
estratégicas, como el Pro
grama Hambre Cero.

La Ley 7444/24 simplifica 
los procesos de registro y 

ofrece incentivos tangibles 
para que miles de empren
dedores se incorporen al 
sistema formal. También 
hay ciertos cuestionamien- 
tos a la normativa, especial
mente a lo establecido en el 
artículo 45.

Con esta normativa, el 
Ministerio de Industria y 
Comercio y el Viceminis
terio de Mipymes ratifican 
su compromiso de trabajar 
junto al sector público y 
privado, asegurando que 
estas reformas impacten de 
manera significativa en la 
vida de los emprendedores 
de todo el país.

mailto:prensa@5dias.com.py
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La Compañía Para
guaya de Comuni
caciones (Copaco) 
atraviesa por una 
situación financiera críti
ca acumulando pérdidas 

anuales que afectan signifi
cativamente su patrimonio 
neto. El ente pierde apro
ximadamente G. 150.000 
millones al año, generando 
un impacto severo en sus 
finanzas.

El presidente de Copaco, 
Óscar Stark, explicó que en 
el 2024 la institución se en
focó en realizar una especie 
de intervención adminis
trativa, buscando determi
nar con todo lo que cuenta 
el ente y sobre todo anali
zar eventuales soluciones 
al complicado momento.

FUNCIONARIOS
"Conseguimos disminuir la 
cantidad de empleados que 
tiene Copaco en 380 más o 
menos, lo que significa un 
14% de los empleados que 
teníamos a inicio del año 
pasado. También hicimos 
la reestructuración de los 
cargos, eliminamos unos 
130 cargos que no tenían 
mucha lógica para trabajar 
en una empresa de tele
comunicaciones como la 
nuestra", dijo el presidente 
en una entrevista con 5 
Días.
La institución también 
avanzó en las conversacio
nes con interesados priva
dos en hacer asociaciones 
con Copaco, ya sea a través 
del mecanismo de riesgo 
compartido, de la ley 117 
básicamente, o a través de 
la compra de hasta el 49% 
de las acciones de Copaco.

DECISIÓN
Stark mencionó que la deci
sión del Gobierno es seguir 
manteniendo el control de 
la compañía, a pesar del 
complicado momento fi
nanciero atravesado desde 
hace unos años. Hasta el 
momento se presentaron 
26 empresas interesadas en 
comprar las acciones.

De la cantidad total de em
presas que se presentaron, 
tres están proponiendo 
soluciones integrales para 
Copaco y las otras 23 son 
propuestas concretas de 
algunos negocios que po
drían generar un flujo de 
caja positivo para el ente e 
ir de a poco resolviendo las 
finanzas de la compañía.

RETIRO
En cuanto a los proyectos 
para este 2025, el objetivo 
es avanzar en las reformas 
más radicales que se nece
sitan hacer en Copaco. Por 
un lado, se está concretan
do la venta de un terreno 
al Ministerio Urbanismo

Se presentaron 26 empresas interesadas en la compra

Copaco sigue con problemas
financieros y aumenta la 
posibilidad de vender acciones

EL DATO

COPACO ANALIZA 
VENDER SUS 
PROPIEDADES 
PORQUE NO 
GENERAN 
INGRESOS.

Vivienda y Hábitat y con di
chos recursos se iniciará un 
plan de retiro voluntario.
"Estamos empezando un 
plan de retiro voluntario 
con el que esperamos redu
cir en 700 personas más el 
personal de Copaco, que es 
uno de los problemas más 
graves que tiene la compa
ñía. Hay mucha gente que 
está ociosa con la situación 
de la empresa, que perdió 
prácticamente dos terceras 
partes de los clientes que 
tenía en los últimos cinco 
años", agregó Stark.

VENTA
La decisión de Copaco y del

LA CIFRA

130
CARGOS ELIMINÓ 
COPACO PARA 
PALIAR LA 
CRISIS.

Gobierno es clara en cuanto 
a la posibilidad de vender 
las acciones a una empresa 
privada, que sería del 49% 
para seguir teniendo el 
control de la institución y 
la empresa privada, en caso 
de adquirir las acciones, se 
encargue de llevar adelante 
las reformas como socio co
mercial o accionista.

En caso de avanzar con la 
venta de las acciones, sería 
en corto plazo por las nece
sidades que tiene Copaco 
en la actualidad y que vie
ne arrastrando desde hace 
unos años. Si todo sigue en
caminado, también se debe

EL DATO

HASTA EL 
MOMENTO 26 
EMPRESAS 
QUIEREN 
COMPRAR LAS 
ACCIONES.

avanzar con un proyecto de 
ley en el Congreso.

DEUDA
La deuda total de Copaco 
y Vox asciende a US$ 160 
millones, distribuidos 
entre 110 millones corres
pondientes a Copaco y 
50 millones de Vox. Stark 
mencionó que la acumula
ción de estas pérdidas ha 
llevado a que el patrimonio 
neto de Copaco disminuya 
en un 50% en los últimos 
tres años, lo que equivale a 
unos US$ 50 millones.

Copaco eliminó 130 cargos 
y redujo su plantilla en

LA CIFRA

USS160
MILLONES ES LA 
DEUDA TOTAL DE 
COPACO Y VOX.

380 personas. La empresa 
planea continuar con esta 
línea mediante un plan de 
retiro voluntario que in
volucraría a unas 700 per
sonas, además de realizar 
despidos con causa justifi
cada para otros 100 o 150 
empleados.

Copaco posee más de 500 
propiedades, muchas de las 
cuales no generan ingresos 
y representan costos y ries
gos debido a invasiones. Se 
evalúa traspasar algunos 
inmuebles a otras institu
ciones públicas bajo títulos 
onerosos o subastarlos al 
sector privado.

ÓSCAR STARK 
PRESIDENTE DE COPACO 

"Estamos 
empezando un 

plan de retiro 
voluntario 
con el que 

esperamos 
reducir en 700 
personas más 
el personal de 

Copaco, que 
es uno de los 

problemas más 
graves"
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Itaúlnvest
La nueva plataforma 
de inversiones deltaú

REGIMEN
COLOMBIA SE UNE 
A PROTESTAS 
GLOBALES
Colombia se suma 
a un movimiento 
global en defensa 
de la democracia 
venezolana, con 
movilizaciones 
convocadas en varias 
ciudades del país 
para respaldar al líder 
opositor Edmundo.

ELECTROMOVILIDAD
Buscan consolidar una armadora nacional

México lanza Olinia, autos
eléctricos asequibles

La Presidenta de México Claudia Sheinbaum impulsa "Olinia".

NEGOCIOS
ROYAL ENFIELD 
CRECIÓ 8% EN 
2024

Royal Enfield registró 
un crecimiento de 8% 
anual en Colombia 
durante 2024 y la 
marca resaltó que 
superó el registro 
del mercado de 
mediano cilindraje 
que, en contraste, 
decreció 4%.

HONDURAS
EMPRESA SANTA 
INÉS CIERRA 
OPERACIONES

El Grupo Santa Inés, 
una de las principales 
empresas camaroneras 
del país, ha decidido 
cerrar sus puertas. Esta 
decisión, que deja a 
cientos de hondureños 
sin empleo, se debe 
principalmente a la 
crisis del mercado 
camaronero.

Stornia.com

El gobierno de Clau
dia Sheinbaum 
entrará de lleno 
en la industria 
automotriz con Olinia, la 
primera armadora estatal 

de vehículos eléctricos en 
México. Este ambicioso 
proyecto, que contará con 
inversión pública y privada, 
busca lanzar tres modelos 
compactos y asequibles 
para 2026.

Según el coordinador del 
proyecto, Roberto Capua- 
no, la meta es que los pri
meros modelos sean pre
sentados durante el partido 
inaugural del Mundial de 
Fútbol en el Estadio Azteca. 
"Este auto pequeño debe 
ser seguro, eléctrico, poder 
conectarse en cualquier 
enchufe y tener la mayoría 
de sus componentes fabri
cados en México”, afirmó la 
presidenta Sheinbaum en 
su conferencia matutina.

El gobierno federal aún 
evalúa dónde se ubicará la 

armadora, aunque se consi
dera a estados con vocación 
automotriz como Sonora o 
Puebla. Además, se espera 
que la producción se distri
buya en diversas regiones 
del país para reducir costos 
logísticos y facilitar el acce
so a los consumidores.

Olinia ofrecerá tres opcio
nes para diferentes nece
sidades: un auto de dos 
puertas, uno de cuatro y un 
mini camión de carga para 
entregas de última milla. 
Los precios oscilarán entre 
us$4,500 y us$7,5OO con el 
objetivo de hacer accesible 
la movilidad eléctrica a más 
mexicanos.

Para el desarrollo de la 
tecnología, el gobierno 
destinará un presupuesto

EL DATO

SERAN 
PRESENTADOS 
EN EL PARTIDO 
DEL MUNDIAL 
EN EL ESTADIO 
AZTECA.

inicial de us $1.3 millones 
y trabajará en conjunto 
con instituciones como 
el Instituto Politécnico 
Nacional y el Tecnoló
gico Nacional de Méxi
co. Empresas privadas 
también serán invitadas 
a participar en la fabri
cación de componentes 
clave, como los motores.

"Queremos democrati
zar el acceso a los autos 
eléctricos y posicionar 
a México como un refe
rente en movilidad sos- 
tenible", señaló Capua- 
no. Con esta estrategia, 
Olinia competirá en un 
mercado que aún es inci
piente en el país, donde 
los vehículos eléctricos 
representan apenas el 
1.6% de las ventas de

LA CIFRA

US$1.3
MILLONES ES EL 
PRESUPUESTO 
INICIAL PARA EL 
DESARROLLO.

autos nuevos, según la 
Asociación Mexicana de 
Distribuidores de Auto
motores (AMDA).

Actualmente, México 
alberga ocho plantas de 
producción de autos eléc
tricos operadas por gigan
tes como General Motors, 
BMW y Ford. Sin embargo, 
Olinia busca diferenciarse 
con una propuesta de ma
nufactura nacional y costos 
más accesibles.

Sheinbaum destacó que 
este proyecto no solo res
ponde a la necesidad de 
transporte seguro y sos- 
tenible, sino que también 
impulsará la industria au
tomotriz local mediante la 
producción de componen
tes cien por ciento mexica
nos.

El encargado del proyecto, 
Roberto Capuano, tiene 
experiencia en movilidad 
sostenible y administra
ción pública, pues dirigió 
el Metrobús de la Ciudad de 
México y trabajó en el Siste
ma de Aguas de la capital.

ALEMANIA
EXPORTACIONES 
ALEMANAS 
CRECEN UN 2,1 %
Las exportaciones 
alemanes aumentaron 
en noviembre un 2,1 
% intermensual, hasta 
los 127.300 millones 
de euros (131.160 
millones de dólares), 
según informó hoy 
la Oficina Federal de 
Estadística (Destatis).

ECONOMÍA
INFLACIÓN CHINA 
SE DEBILITA Y SE 
ACERCA A CERO

El índice de precios 
al consumo subió un 
0,1% en diciembre 
respecto al año 
anterior, en línea con 
la previsión media 
délos economistas 
encuestados 
por el medio 
Bloomberg línea.

GUATEMALA
TACO BELL LANZA 
UN BURRITO CON 
SABOR EXPLOSIVO

Taco Bell ha lanzado 
en Guatemala el Takis 
con sabor Burrito. 
Un producto que 
mezcla lo mejor de 
la comida rápida 
mexicana con el toque 
picante y crujiente 
de uno de los snacks 
más populares 
entre los jóvenes.

Stornia.com
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MIRADA 360°
ESPAÑA
IMPULSARÁN UN PLAN DE 
RETORNO PARA ESPAÑOLES
La ministra de Inclusión, Seguridad 
Social y Migraciones, Elma Saiz, 
ha anunciado que impulsará 
un Plan Estatal de Retorno 
Voluntario paraespañoles en el 
exterior que incluye la creación 
de Oficinas de Retorno.

EE.UU.
BIDEN LIMITARÁ AÚN MÁS LAS 
EXPORTACIONES DE CHIPS DE IA DE NUIDIA
Biden planea una ronda adicional de 
restricciones a la exportación de chips 
de inteligencia artificial de empresas 
como NVDA, pocos días antes de dejar el 
cargo, un último empujón en su esfuerzo 
por mantener las tecnologías avanzadas 
fuera del alcance de China y Rusia.

BRASIL
OFRECE US$815 MILLONES 

PARA PROYECTOS MINERALES
Brasil está ofreciendo unos US$815 

millones en financiación para 
proyectos destinados a impulsar 

el desarrollo de minerales. El 
BNDES y Finep, destinaron 5.000 

millones de reales en respaldo 
financiero para empresas.

CHINA
SHEIN MAQUILA SALIR A BOLSA 
EN LONDRES EN SEMANA SANTA
Shein tiene como objetivo 
cotizar en Londres en el primer 
semestre del año, según dos 
fuentes, suponiendo que obtenga 
las aprobaciones regulatorias 
para la oferta pública inicial.

MÉXICO
LA INFLACIÓN EN MÉXICO SE 
DESACELERÓ A 4.21% EN DICIEMBRE

La inflación mexicana se desaceleró, 
nuevamente, en diciembre pasado, 
logrando así la menor tasa para 
un cierre de año desde el 2020. 
De acuerdo con la información 
divulgada por índice Nacional 
de Precios al Consumidor.

ARGENTINA
MÁS DE US$4.300 MILLONES 
PAGAN A BONISTAS
El país afrontó el pago de vencimientos 
de sus bonos soberanos en dólares y dos 
de ellos amortizan capital además. En 
el mercado existe expectativa respecto 
de la posibilidad de que los bonistas 
privados reinviertan parte de la liquidez.

LOS ANGELES
INCENDIOS SUPERARÁN 

US$50.000 MILLONES
Los incendios forestales que 

azotan sin control los alrededores 
de Los Ángeles, California, 

causarán probablemente entre 
US$52.000 y US$57.000 

millones en daños y pérdidas.

COREA DELSUR
LG ENERGY REGISTRA 

PÉRDIDAS INESPERADAS
El fabricante de baterías LG 

Energy Solution Ltd. informó 
una pérdida inesperada, lo 
que hizo caer sus acciones. 

Ya que la desaceleración de 
la demanda de automóviles 
eléctricos afectó las ventas.

NEGOCIOS

Fusión de Forever 21 y 
otras marcas de moda

MERCADOS

La caída del mercado 
británico se agrava

Sparc Group, operador de 
marcas de moda como 
Lucky, Eddie Bauer, 
Aeropostale, Forever 21 
y Brooks Brothers, se ha 
fusionado con JCPenney 
para formar una nueva 
compañía llamada 
Catalyst Brands, según 
un comunicado del 
miércoles por la tarde.

La empresa conjunta se 
formó en una transac
ción de capital íntegra
mente entre JCPenney 
y SPARC Group y sus 
accionistas Simón Pro-

perty Group, Brookfield 
Corp., Authentic Brands 
Group y Shein Group Ltd., 
según el comunicado. 
Catalyst estará dirigida 
por el exdirector ejecutivo 
de JCPenney, Marc Rosen.

En conjunto, Catalyst 
tiene unos US$9.000 
millones de ingresos, 
1.800 tiendas, 60.000 
empleados y US$1.000 
millones de liquidez, 
según el comunicado.

La libra cayó a mínimos 
de más de un año, las 
acciones bajaron y los 
gilts ampliaron un cuarto 
día de pérdidas ante la 
preocupación de que el 
gobierno laborista tenga 
dificultades para mante
ner el déficit bajo control 
mientras aumentan los 
costos de los préstamos.

La libra retrocedió por 
tercera sesión conse
cutiva, hasta un 1%, 
hasta 1,2239 dólares, el 
nivel más bajo desde 
noviembre de 2023.

Los gilts cayeron con 
fuerza en la apertura, y 
el rendimiento a 10 años 
subió hasta 13 puntos 
básicos, hasta el 4,92%.

El índice FTSE 250 del 

Reino Unido, centrado 
en el mercado nacional, 
cayó hasta un 1,1%, hasta 
el nivel más bajo desde 
abril, y se encaminaba 
a su peor caída en tres 
días desde agosto.

Liderazgo regional 
y alcance
Ahora podés invertir de forma 
sencilla y rápida con opciones 
que se ajustan a tus objetivos 
o a los de tu empresa.
Conocé más en
www.itauassetmanagement.com.py
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ANÁLISIS ANÁLISIS

Exportación de 
Servicios desde PY

PABLO STASZEWSKI
@pablofelix
SECRETARIO GENERAL FECHACO

EL FUTURO DE LAS 
TELECOMUNICACIONES

Un símbolo de 
Occidente

RODRIGO BOTERO 
Exministro
HACIENDA COLOMBIA

La exportación de servicios es una 
gran oportunidad para Paraguay 
en sectores como diseño gráfico, 
programación, desarrollo web, 
marketing digital, consultoría 
estratégica y capacitaciones. Estos 
servicios tienen alta demanda en 
mercados internacionales y pueden 
impulsarse mediante plataformas 
y estrategias específicas.
Plataformas B2B conectan a 
profesionales paraguayos con 
clientes internacionales: 
Toptal, Upwork, Guru y 
Freelancer: Ideales para 
diseño, programación, 
consultoría y marketing.
Fiverr: Enfocada en servicios 
creativos y tecnológicos de 
menor costo, destacándose 
por su flexibilidad.
Clutch: Plataforma específica 
para empresas de tecnología 
y consultoría, donde los 
clientes buscan equipos 
con alta experiencia.
Plataformas para licitaciones 
internacionales:
United Nations Global Marketplace 
(UNGM): Licitaciones de agencias 
de la ONU para consultoría, 
capacitaciones y tecnología.
Projects Banco Mundial: Proyectos 
de infraestructura y servicios 
en países en desarrollo.
TED (Tenders Electronic Daily): 
Licitaciones públicas de la Unión 
Europea para proyectos técnicos. 
Consulting Opportunities en 
BID: Proyectos de desarrollo 
financiados por el Banco 
Interamericano de Desarrollo. 
Preparación para exportar 
servicios: El éxito requiere 
profesionalización. Crear perfiles 
sólidos en plataformas, usar 
Linkedln, presentar propuestas 
en inglés, mostrar casos de 
éxito y adaptarse a normativas 
internacionales son claves. 
Paraguay tiene el talento y las 
herramientas necesarias para 
posicionarse como un exportador 
confiable de servicios, llevando 
creatividad y profesionalismo 
a mercados globales.

El país se encuentra en 
un momento crucial de 
su desarrollo tecnológico, 
con importantes avances 
y desafíos por delante 
en el sector de las 
telecomunicaciones. 
Los datos oficiales y las 
proyecciones para los 
próximos años pintan un 
panorama prometedor, 
aunque no exento de retos. 
Según el Instituto Nacional 
de Estadística (INE), la 
proporción de la población 
paraguaya que utiliza 
internet ha aumentado 
significativamente, 
pasando del 61,1% en 
2017 al 78,1% en 2023. 
Este crecimiento es aún 
más notable en las áreas 
urbanas, donde el 83,8% 
de la población ya accede 
a internet. Sin embargo, 
persiste una brecha 
digital con las zonas 
rurales, donde el acceso 
se reduce al 68,2%.
Uno de los hitos 
más esperados es la 
implementación de 
la tecnología 5G. El 
Ministerio de Tecnologías 
de la Información y 
Comunicación (MITIC) ha 
anunciado que Paraguay 
contará con red 5G en 
el segundo semestre 
de 2025. Este avance 
promete revolucionar la 
conectividad, ofreciendo

Según el INE, 
la proporción 

de la población 
paraguaya que 
utiliza internet 
ha aumentado, 

del 61,1% en 
2017 al 78,1% 

en 2023.

velocidades hasta diez 
veces superiores a las 
actuales y mejorando 
significativamente 
el funcionamiento 
en ciudades y 
espacios abiertos.
La transición hacia estas 
nuevas tecnologías no está 
exenta de desafíos. El país 
deberá abordar cuestiones 
como la inversión en 
infraestructura, la 
regulación del espectro 
radioeléctrico y la 
necesidad de reducir 
la brecha digital entre 
zonas urbanas y 
rurales. Sin embargo, 
las oportunidades son 
enormes. El 5G no solo 
mejorará la experiencia de 
los usuarios individuales, 
sino que también 
impulsará sectores clave 
de la economía, desde la 
agricultura inteligente 
hasta la industria 4.0.
Es importante destacar 
que el 5G habilitará la 
agricultura de precisión, 
permitiendo el uso de 
sensores y dispositivos loT 
para monitorear cultivos, 
suelo y condiciones 
climáticas en tiempo 
real. Los agricultores 
podrán acceder a 
aplicaciones móviles con 
información útil para 
mejorar la producción 
de sus productos.
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En un año que termina con 
incertidumbre económica y 
turbulencia geopolítica, es 
satisfactorio destacar dos eventos 
internacionales recientes que 
levantan el espíritu e invitan a la 
esperanza. Uno de ellos tuvo lugar 
en París, el otro en Montevideo. 
La buena noticia desde París es la 
restauración exitosa de la catedral de 
Notre Dame, después del incendio 
de abril de 2019, que amenazó 
con provocar su colapso. Tanto la 
semidestrucción de la catedral como 
su reapertura, después de cinco 
años de intensa y cuidadosa labor 
de limpieza, refuerzo y restauración, 
tuvieron una resonancia mundial que 
trasciende los límites de Francia y 
del ámbito estrictamente religioso. 
Notre Dame, obra maestra de 
arquitectura gótica, fue construida 
entre los siglos XII y XIV de nuestra 
era. Asociada a la identidad de 
París y de Francia, la catedral es 
percibida como un icono histórico 
de la civilización occidental. Habida 
cuenta de los recursos tecnológicos 
disponibles e la Edad Media, el tamaño 
y la magnificencia de la obra eran, a 
la vez, un homenaje a Nuestra Señora 
y una demostración al mundo de lo 
que era capaz, lo que en esa época 
se denominaba la cristiandad y 
ahora conocemos como Occidente. 
Al constatar la magnitud del desastre 
en 2019, el presidente Emanuel Macron 
adquirió el arriesgado compromiso de 
que, en un plazo de cinco años, Notre 
Dame recobraría su antiguo esplendor 
y volvería a abrir sus puertas.
La restauración de Notre Dame 
requirió la labor de miles de 
artesanos y tuvo un costo de 
US$900 millones, obtenidos por 
medio de donaciones privadas. 
El 7 de diciembre, luego de que 
el arzobispo de París, Laurent 
Ulrich, abriera ceremonialmente 
sus puertas, el presidente Macron 
celebró la reapertura de Notre Dame. 
Durante el acto, al cual asistieron 
dignatarios extranjeros, volvieron 
a sonar las campanas de la catedral. 
Haberlo logrado con esmero en el 
plazo estipulado fue una proeza.

ELSEMÁFORO

INCENDIOS EN 
ESTADOS UNIDOS

Los incendios en Los 
Ángeles están fuera 
de control y dejan al 
menos a cinco muer
tos. Más de 11.000 
hectáreas han sido 
carbonizadas.

MIPYMES ACCEDERÁN A 
BENEFICIOS

A partir de la regla
mentación de la Ley 
7444/2024, más de 
360.000 Mipymes 
podrán ser parte de la 
base de datos actua
lizada y unificada.

ITAIPÚ SUMINISTRA 
ENERGÍA A PARAGUAY

La Central Hidroeléc
trica Itaipú suministró 
al Paraguay 20.383 
gigavatios hora 
(GWh) de energía 
eléctrica de enero a 
diciembre de 2024.

EL EXPERTO RESPONDE

En 2025 nos 
enfocaremos en 
diversificación de la 
oferta, porque eso 
permitirá aumentar el 
consumo per cópita de 
leche en el país.

ERNO BECKER
PRESIDENTE DE CÁMARA PARAGUAYA DE INDUSTRIALES LÁCTEOS

GERMÁN ROJAS 
Exministro
HACIENDA

Son las principales calificadoras 
y son las referentes por grandes 

inversores, toman en cuenta por 
mucho a estas agencias. Un recurso 
remanido es que los grandes logros 

macro no llegan a la gente, pero 
logramos cierta estabilidad para 
que la gente pueda ir operando.
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Lo que parecía ser 
una campaña de 
soja óptima y con 
buenas perspecti
vas, en los últimos días el 
panorama se ha tornado 

oscuro para muchos pro
ductores, puesto que, la 
falta de lluvias durante los 
últimos 20 días ha empeza
do a jugar en contra de este 
cultivo en las principales 
zonas productivas del país.

En conversación con Rob- 
son Affonso, productor de 
Alto Paraná, indicó que el 
clima no ha acompañado 
en el campo desde media
dos de diciembre, y que por 
más que hubo algo de pre
cipitación recientemente, 
no ha sido suficiente para 
recuperar la producción de 
soja de la región.

"Las perdidas ya están sien
do muy grandes en muchas 
parcelas, si no llega la lluvia 
para los siguientes días, el 
país no va a llegar a cose
char las 10 millones de to
neladas que se tenía previs
to", lamentó el agricultor.

PUNTO DE EQUILIBRIO
El productor señaló que 
los rendimientos prome
dio están muy por debajo 
del punto de equilibrio 
necesario para que los pro
ductores lleguen tener una 
rentabilidad. Desde su pun
to de vista, el productor que 
logre sacar al menos 3,500 
a 3,800 kilos por hectárea 
estaría llegando a "igualar 
el costo de producción, 
pero no superar".

En ese sentido, mencionó 
que los rendimientos ac
tuales de algunas parcelas 
ya están por debajo de los

AGRICULTURA
La expectativa de una cosecha exitosa a nivel nacional está en riesgo 

“Habrá grandes perdidas si no 
llega la lluvia en los próximos 
días”, según productores de soja

ROBSON AFFONSO
PRODUCTOR DE ALTO PARANÁ

"Los 
rendimientos 

de muchas 
parcelas ya 

están por 
debajo de los 

2.800 kilos por 
hectárea, y en 

otras por los 
2.300 kg, es 

mucho menos 
de lo que se 

esperaba"

2.800 kilos por hectárea, 
y en otras se alcanzan los 
2.300 kg, mucho menos de 
lo esperado.

Consultado al respecto, in
dicó que los altos costos de 
insumos agrícolas, inclui
dos el combustible y los fer
tilizantes, también dificul
tan la situación del sojero o 
cualquier productor de otro 
cultivo.

"Todo está muy caro las
timosamente, y así viene 
siendo en los últimos años, 
solamente queda producir 
lo más que se pueda porque 
es un negocio que ya no re
munera como lo hacía anti
guamente, y menos si el cli
ma no acompaña", sostuvo.

DIFICIL RECUPERAR
Affonso recordó lo que fue 
aquella zafra 2021/21 con
siderada como "la peor de 
la historia del Paraguay" 
debido a la extrema sequía, 
y mencionó que hasta hoy 
en día muchos productores 
no logran recuperarse aún, 
por lo que muchos temen 
que esta situación afecte 
aún más su capacidad de re
cuperación económica y su 
sostenibilidad a largo plazo.

Ante el cuestionamiento 
de cuanto es lo necesario

EL DATO

LOS 
PRODUCTORES 
NECESITAN AL 
MENOS COSECHAR 
3.800 KG POR 
HECTAREA 
PARA IGUALAR 
EL COSTO DE 
PRODUCCION, 
AFIRMA EL 
ENTREVISTADO

Cafepar 
comunidad 
corporativa

DC cofFee
El regalo perfecto para los amantes del café
Precio especial lanzamiento: 6.190.000 Gs.

de presencia de lluvia para 
poder salvar la producción, 
mencionó que actualmen
te la campaña sojera se 
encuentra en una fase crí
tica: el llenado de granos, y 
que esta etapa del cultivo 
requiere al menos 10 milí
metros de agua diaria, esce
nario que no se está dando 
desde el 19 de diciembre, al 
menos de manera significa
tiva.

Si bien algunas zonas reci
bieron 12 mm de lluvia el 
pasado 2 de enero, muchas 
otras partes no tuvieron la 
misma suerte, lo que ha de
jado pérdidas severas que 
ya no se pueden recuperar. 
"Uno piensa que lloverá y la 
soja se recuperará, pero eso 
no existe. Lo que se perdió, 
se perdió, ya no se recupe
ra", afirmó.

Lanceta de 
Vapor

Modelo 
Hí Black

Hasta 6 perfiles
6 bebidas personalizadas

Comunidad CorporativaM ventas@cafepar.com.py 
© +595 981987579

Amplio depósito 
para granos

Con tu compra 
te regalamos 

un cafe Lavaixa 
Mountatn Grown J

f CfdkLfik

ORO,

mailto:mmedina@5dias.com.py
mailto:ventas@cafepar.com.py


16 ECONOMÍA Y FINANZAS VIERNES, 10 DE ENERO DE 2025

BALANCE
La ganadería aportó con crecimiento del 6,2%, mientras que la agricultura un 1,6%

Buen dinamismo del agro incidió en la 
expansión económica del país en 2024
Marcelo Daniel Medina 
mmedina@5dias.com.pyEl 2024 marcó un 

año de importan
tes avances para 
el Paraguay en el 
ámbito económico, desta
cándose la obtención del 

grado de inversión, la mo
deración de la inflación y 
un crecimiento sostenido 
del PIB impulsado por di
námica positiva de varios 
sectores, entre las que se 
destacan la Agricultura y la 
Ganadería.

Pese a este buen compor
tamiento macroeconómi- 
co, el 2024 también dejó 
en evidencia los desafíos 
que el país debe enfrentar, 
como la creación de em
pleos formales y de calidad, 
según un análisis del infor
me "Pulso Financiero" de la 
consultora Mentu.

SECTORES CLAVE 
IMPULSARON EL PIB
El Producto Interno Bru
to (PIB) cerró el 2024 con 
una expansión del 4 %, 
sustentada por el buen des
empeño de la mayoría de 
los sectores. Por el lado del 
sector productivo, que es 
el enfoque de este espacio, 
la ganadería se destacó con 
un crecimiento del 6,2%.

Los principales fundamen
tos del buen desempeño de 
este rubro fueron la recupe
ración de la faena debido a 
una gran venta de animales 
a los frigoríficos por coyun
turas climáticas, y la aper
tura de nuevos mercados 
que representaron grandes 
ingresos de divisas al país 
(Estados Unidos y Canadá).

La agricultura, por su parte, 
con un modesto incremen
to del 1,8 %, se benefició 
de condiciones climáticas 
favorables. Cabe recordar 
estos últimos 2 años vie
nen siendo propicios para 
la producción de la soja, el 
maíz y el trigo, cultivos que 
abarcan grandes hectáreas 
y que mayor ingreso de di
visas dan al Paraguay.

OTROS SECTORES
En cuanto a otros sectores 
que también se incluyen en 
el informe de la consultora, 
se destaca el comercio, el 
cual mostró un crecimien
to de un 5,1 % gracias al 
aumento de la demanda 
interna.

Asimismo, se incluyen en
tre los índices favorables 
a la Explotación forestal, 
pesca y minería con un 6% 
de crecimiento debido a las 
áreas reforestadas superio
res a 200.000 hectáreas 
y sumado al inicio de la 
construcción de plantas de 
celulosa que ya genera be
neficios en la cadena.

Justamente, también la 
Construcción se incluye en 
informe, específicamente

SECTORES QUE APORTARON A LA ECONOMÍA EN 2024

Buen dinamismo de la 
economía en su conjunto

AGRICULTURA
Clima favorable o la 
producción agrícola

INTERMEDIACIÓN 
FINANCIERA

COMERCIO

Recuperación económica y aumento 
de la demanda interna

Explotación forestal, 
pesca y minería

Areas reforestadas superiores a 200 mil ha e 
inicio de construcción de planta de celulosa 
ya genera beneficios en la cadena.

CONSTRUCCIÓN
- q o/ Recuperación dol sector 
4,0 /o privado principalmente

Variación 
interanual

PIB Py 2024

ELECTRICIDAD YAGUA
4,9°/ La producción do 

energía eléctrica se 
resintió por la bajante 
del rio

GANADERIA Recuperación do la 
faena y apertura a 
nuevos mercados.

MANUFACTURAS
f instalación de empresas maquiladoras 
O e inversión de empresas bajo ley 60/90 

impulsan el crecimiento del sector

Gráfico y fuente: Mentu 

este rubro tuvo una expan
sión del 4,8% fundamento 
por la recuperación del sec
tor privado principalmente. 
Mientras que el sector de 
Manufacturas creció un 
4,1% por la instalación de 
empresas maquiladoras, e 
inversión de empresas bajo 
Ley 60/90 impulsan el cre
cimiento del sector.

Por otro lado, sectores 
como la electricidad y el 
agua tuvieron un desem

peño negativo, con una 
caída del 4,9 %, debido a la 
bajante del río que afectó la 
generación de energía.

GRADO
DE INVERSIÓN
En julio, Paraguay logró un 
importante reconocimien
to internacional: Moody's 
le otorgó el grado de in
versión, respaldado por su 
sólido crecimiento econó
mico, avances en reformas 
institucionales y esfuerzos 

para fortalecer su estructu
ra fiscal.

Este hito, si bien represen
ta un avance significativo, 
también plantea desafíos 
como la necesidad de diver
sificar el mercado acciona
rio y desarrollar proyectos 
de mayor volumen y menor 
riesgo. Fitch, por su parte, 
mantuvo al país a un pelda
ño del grado de inversión, 
reflejando una evaluación 
positiva pero cautelosa.

FORTALECIMIENTO 
FINANCIERO
La inflación se mantuvo 
en torno al 4 %, brindando 
previsibilidad tanto a inver
sores como consumidores, 
aunque segmentos como los 
alimentos presentaron vola
tilidad, afectando a las fami
lias de menores ingresos.

En cuanto al sistema finan
ciero, el 2024 fue un año 
de expansión del crédito, 
con un aumento del 21,4 
% interanual en la cartera 
de préstamos, alcanzando 
USD 21.495 millones.

Además, La tasa de morosi
dad disminuyó hasta 2,4% 
en noviembre, nivel más 
bajo en el año por segun
do mes consecutivo. Esto 
se debería al aumento de 
la cartera, la eficiencia del 
otorgamiento de créditos 
y a la gestión de los présta
mos renegociados.

MERCADO CAMBIARIO 
Y DESAFÍOS
ESTRUCTURALES
El guaraní se depreció un 
7,6 % frente al dólar, arras
trado por la caída en los 
precios de exportaciones 
clave como la soja (-26 %), 
el incremento en los costos 
de importación y la política 
monetaria de EE. UU., que 
limitó el flujo de capitales 
hacia la región.

A nivel laboral, la creación de 
empleos formales sigue siendo 
una tarea pendiente: aunque 
se registraron 6.483 nuevos 
empleos en el tercer trimestre, 
esta cifra está lejos de la meta 
de 500.000 empleos proyecta
da por el gobierno.

EL BALANCE FINAL
El 2024 dejó avances sig
nificativos para Paraguay, 
consolidando su econo
mía en diversos sectores 
y obteniendo reconoci
miento internacional con 
el grado de inversión.

Sin embargo, persisten 
desafíos fundamentales, 
como la diversificación 
económica, la mejora del 
empleo formal y el fortale
cimiento de sectores estra
tégicos. Con una base sóli
da, el país se prepara para 
afrontar las demandas del 
2025 y capitalizar las opor
tunidades que se presenten 
en el ámbito global.
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La quinta etapa del 
Rally Dakar 2025, 
que se desarrolló 
entre Al-'Ula y 
Ha'il, abarcó 428 kilóme
tros cronometrados y estu

vo marcada por sanciones 
que alteraron los resultados 
finales en diversas catego
rías.

ANÁLISIS
Rally Dakar 2025

Quinta etapa: Dominan Lategan 
en coches y Sanders en moto

Nasser Al-Attiyah, al volan
te de su Dacia, mostró un 
rendimiento excepcional 
durante la etapa, inicial
mente adjudicándose la 
victoria. Sin embargo, una 
penalización de diez minu
tos por no llevar una rueda 
de repuesto reglamentaria 
lo relegó al segundo lugar, 
perdiendo el triunfo por 
un segundo frente a Seth 
Quintero (Toyota). Esta 
sanción también afectó 
su posición en la clasifica
ción general, donde ahora 
se sitúa a 35 minutos del 
líder, Henk Lategan (Toyo
ta). Lategan, por su parte, 
amplió su ventaja en la 
general, seguido por Yaze- 
ed Al-Rajhi y Mattias Ek- 
stróm, quienes mantienen 
opciones en la lucha por el 
título.

En la categoría de motos, 
Luciano Benavides (KTM) 
se adjudicó la victoria de 
la etapa después de que 
Adrien Van Beveren (Hon
da) fuera sancionado con 
dos minutos por exceso de 
velocidad, lo que le costó 
el primer lugar. Daniel 
Sanders (KTM), quien li
dera la clasificación gene
ral, también fue penaliza
do con ocho minutos por 
infracciones similares, re
duciendo su ventaja sobre 
el español Tosha Scharei- 
na (Honda) a poco más de 
seis minutos. Schareina, 
con una actuación consis
tente, se posiciona como 
un serio contendiente al 
título, mientras que otros 
pilotos como Ross Branch y 
Ricky Brabec permanecen 
al acecho en la clasificación 
general.

En la categoría Challenger, 
Nicolás Cavigliasso (Tau- 
rus) ha mantenido un des
empeño sólido a lo largo de 
las etapas, consolidándose

Juan Cruz Yacopini - Puma Energy.

en la clasificación general. 
En la Etapa 5, Yasir Seaidan 
(Taurus) se llevó la victoria, 
seguido de cerca por Paul 
Spierings y Abdulaziz Al- 
Kuwari, ambos también a 

Luciano Benavides - Ganador de la etapa con KTM.

bordo de vehículos Taurus. 
Cavigliasso lidera la general 
con una ventaja de apro
ximadamente 28 minutos 
sobre Gonzalo Guerreiro, 
mientras que Spierings se 

ubica en la tercera posición, 
a 33 minutos del líder.

Con la jornada de descanso 
en Ha’il, los competidores 
tendrán la oportunidad de

recuperar energías antes 
de enfrentar la segunda 
mitad del rally, que prome
te desafíos aún más exi
gentes en el desierto saudí. 
La estrategia y la resisten

Seth Quintero - Ganador de la Etapa del día.

cia serán cruciales en las 
etapas venideras, donde 
cada minuto puede definir 
el destino de los aspirantes 
al podio en esta edición del 
Dakar.

YA ESTAMOS LISTOS 
PARA LA EXIGENCIA 
MÁS SALVAJE
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El seguro y su resultado económico

GUILLERMO FRONCIANI 
CASSANELLO

ABOGADO

Un 
resultado 

técnico 
positivo puede 

indicar que la 
construcción 

de la prima esta 
soportando la 
siniestralidad 

y los demás 
egresos".

La empresa aseguradora es una en
tidad organizada sobre parámetros 
técnicos, administrativos/contables 
y legales. Su aspecto especial devie
ne principalmente de la siniestralidad que 
constituye un elemento de características 

inciertas y futuras que dependen de factores 
ajenos a la empresa pero que impactan de 
sobremanera en sus resultados económicos, 
lo que lo hace ser una actividad compleja de 
administrarla.
La base de su fundamento técnico arranca 
con la prima que es su ingreso genuino. La 
prima es la obligación principal del asegurado 
y el legítimo derecho del asegurador quien 
"asume" el riesgo a cambio de la prima. Nace 
de los cálculos de las tarifas por cada riesgo y 
sección que opera la aseguradora y la suma- 
tona de ello constituye su ingreso principal. 
Con la adición del impuesto correspondiente 
se convierte en el premio o la facturación.

Pero posee otros ingresos fuera de la pri
ma como ser:
-Los intereses por el refinanciamiento de las 
primas en cuotas cuando así fue pactado.
-Los siniestros recuperados del reasegurador 
por siniestros pagados en función al contrato 
celebrado, así como también los recuperas de 

los siniestros por el derecho de subrogación 
que tiene el asegurador para repetir de terce
ros responsables el importe de la indemniza
ción pagada.

Y con relación a los egresos principalmente 
está el pago de los siniestros como actividad 
principal y otros como:

-La cesión de primas al reasegurador de acuer
do al contrato celebrado con estos.

-Los gastos de intermediación, es decir la im
portante función del Agente o Corredor de 
Seguros que intermedia en las operaciones de 
seguros.

-Los gastos operativos o de explotación, es 
decir todos los gastos de funcionamiento del 
negocio propiamente dicho, conformando 
todo esto, la línea de egresos que asume una 
entidad aseguradora

El resultado del ingreso menos el egreso sin 
considerar las inversiones (ingresos y gas
tos derivados de ella) constituye el llamado 
resultado técnico. El resultado técnico es el 
resultado de la actividad técnica propiamen
te dicha de la empresa aseguradora, mide la 

eficacia de su política de suscripción o venta; 
el impacto de la siniestralidad y la capacidad 
de su contención; el soporte justo e ideal del 
reasegurador; el nivel de gastos que supone la 
intermediación y la carga del gasto operativo, 
es decir cuanto cuesta mantener la estructura 
que soporta la empresa.

Un resultado técnico positivo puede indicar 
que la construcción de la prima esta soportan
do la siniestralidad y los demás egresos. Un 
resultado técnico negativo puede indicar que 
la prima tal cual está construida no está so
portando la presión de los egresos o bien que 
la siniestralidad no ha sido la proyectada. Sin 
embargo, un año de tempestades, de sequía o 
de pandemia podría alterar significativamen
te la siniestralidad a niveles catastróficos para 
la empresa de seguros y reaseguros por lo que 
muchas veces son factores que puede alterar 
cualquier resultado esperado.

Así, si bien los ingresos financieros producto 
de las inversiones en instrumentos de renta 
fija y variable apalancan en cierta medida el 
resultado técnico de la empresa, el resultado 
económico final dependerá, si bien es cierto, 
de la gestión técnica, pero sin lugar a dudas 
del impacto de la siniestralidad.
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La coordinadora téc
nica del Proyecto 
"Transición de 
empresas para
guayas hacia una produc
ción sostenible y baja en 

carbono", Victoria Valdez, 
dejó en claro que la respon
sabilidad de las compañías 
hacia una producción 
amigable con el medioam- 
biente ya no solo tiene que 
ver con la responsabilidad 
social, sino que a su vez 
con sus mismos intereses

Transición hacia una producción sostenible y baja en carbono

“Las empresas sin compromiso 
medioambiental no van a poder 
vender en los grandes mercados”

económicos, ya que de no 
cumplir con estos reque
rimientos, quedarán fuera 
de los grandes mercados 
internacionales.

Valdez anunció el inicio 
de la tercera convocatoria 
para que las empresas pa
raguayas se unan a la ini
ciativa de reducir su huella 
de carbono y producir 
de manera sostenible. La 
convocatoria estará abier
ta hasta febrero de 2024. 
"Empezamos una tercera 
convocatoria que va hasta 
febrero del 2024" y ya han 
registrado a 90 empresas 
que están empezando a 
medir su huella de carbo
no.

“La medición de huellas 
de carbono actualmente 
nosotros estamos dentro 
de lo que es la normativa 
voluntaria, pero en otros 
países sí que son exigen
cias, son requerimientos. 
Y esto va a ser en el me
diano plazo, ya no diría 
en el largo plazo, un re
querimiento del mercado. 
Aquellas empresas que no 
tengan un compromiso 
medioambiental o social 
no van a poder vender sus 
productos en los grandes 
mercados, en los merca
dos más exigentes. Porque 
en Estados Unidos, en 
algunos países asiáticos, 
los países miembros de la 
Unión Europea ya están 
solicitando que todos los 
productos que se comer
cialicen en esos mercados 
provengan de empresas 
con compromiso, con res
ponsabilidad ambiental y 
social”, comentó.

La iniciativa busca llegar 
a 200 mipymes de los 
sectores manufactura (ali
mentos y bebidas, textiles, 
plásticos, metalmecánica, 
entre otros) y servicios 
(software, retail y trans
porte). De estas, 150 medi
rán su huella de carbono y 
75 desarrollarán planes de 
mitigación, promoviendo 
modelos de negocio más 
sostenibles y eficientes.

El proyecto tiene como 
objetivo principal ayudar 
a las empresas paraguayas

La intención de proyecto es llegar a unas 200 empresas a nivel nacional.

a medir su huella de carbo
no y a implementar planes 
de mitigación para reducir 
sus emisiones de gases de 
efecto invernadero. Sin 
embargo, el proyecto va 
más allá de la medición 
de la huella de carbono, ya 
que también ofrece forma
ción y capacitación a los 
consultores y empleados 
de las empresas, así como 
alianzas con instituciones 
como el MADES y la AFD.

Como explicó Valdez, "el 
proyecto no solo se basa 
en la medición de la huella 
de carbono, sino que tene
mos varias otras acciones. 
Desde la formación de los 
consultores que ahora es
tán trabajando como ges
tores ambientales de las 
empresas, las capacitacio
nes que hicimos durante 
todo el 2024, estuvimos 
capacitando en diferentes 
ejes relacionados a temas 
ambientales, donde ya he
mos capacitado casi 200 
empresas".

CÓMO UNIRSE AL 
PROYECTO
Las empresas interesadas 
en unirse al proyecto pue
den registrarse a través del 
sitio web o las redes socia
les de la Unión Industrial 
Paraguaya, o enviar un 
mensaje o un pedido de 
información al número te
lefónico 0981-360660. Una 
vez registradas, las empre
sas serán contactadas por 
un grupo de consultores 
ambientalistas que les in
formarán sobre los alcan
ces del proyecto y los re
quisitos necesarios. Como 
detalló Valdez, "la empresa 
debe registrarse. Debe re
gistrarse a través del sitio 
web o a través de las redes 
sociales de la Unión Indus
trial Paraguaya. También 
puede enviar un mensaje 
o un pedido de informa
ción al siguiente número 
telefónico, 0981-360660. A 
partir del primer contacto 
nosotros tenemos un gru
po de consultores ambien
talistas que va a tomar con

tacto con la empresa, se le 
informa de los alcances del 
proyecto, de las necesida
des de horas que la empre
sa debe destinar al proyec
to, de la información que se 
le va a requerir, y si está de 
acuerdo se firma una carta 
de compromiso".

BENEFICIOS DEL 
PROYECTO
El proyecto no solo bene
ficia al medio ambiente, 
sino que también tiene 
beneficios económicos 
para las empresas. En un 
futuro, las empresas que 
no tengan un compromiso 
medioambiental y social 
no podrán vender sus pro
ductos en los grandes mer
cados, como los de Estados 
Unidos, Asia y la Unión 
Europea.

Además, las empresas que 
se unan al proyecto podrán 
acceder a créditos y contra
tos públicos que requieren 
responsabilidad ambiental 
y social. Valdez agregó que

"para acceder al crédito 
también la Dirección Na
cional de Contrataciones 
Públicas están incorporan
do o van a incorporar todo 
lo que sería relacionado a 
sostenibilidad y respon
sabilidad ambiental en su 
pliego de bases y condicio- 
nes.

El Proyecto de Transición 
de Empresas Paraguayas 
hacia una Producción Sos
tenible y Baja en Carbono 
es una iniciativa importan
te para el país, ya que busca 
reducir la huella de carbono 
de las empresas y promover 
la producción sostenible. 
Las empresas que se unan 
al proyecto no solo contri
buirán al medio ambiente, 
sino que también podrán 
acceder a beneficios econó
micos y mejorar su compe- 
titividad en el mercado.

"Más que crear una regla
mentación, es un compro
miso que todos, no solo la 
gente, sino todos los ciuda-

VICTORIA VALDEZ
COORDINADORA DEL PROYECTO

“En la medición 
de huellas 

de carbono 
nosotros 

estamos dentro 
de lo que es 

la normativa 
voluntaria, pero 
en otros países 
son exigencias, 

requerimientos".

^EL DATO

UNAS 90 
EMPRESAS , 
LOCALES ESTAN 
EMPEZANDO A 
MEDIR SU HUELLA 
DE CARBONO.

daños, todas las personas 
del mundo tenemos la res
ponsabilidad de dejarles un 
mundo mejor a las genera
ciones que vienen detrás 
de nosotros. Entonces esta 
neta es nuestra casa común 
y la debemos cuidar", refi
rió.

Acerca de AL-INVEST 
Verde. Es un programa 
de la Unión Europea (UE) 
cuyo principal objetivo es 
promover el crecimiento 
sostenible y la creación de 
empleo en América Lati
na, apoyando la transición 
hacia una economía baja 
en carbono, eficiente en re
cursos y más circular. Las 
instituciones impulsoras 
son: la Unión Industrial 
Paraguaya, la Cámara de 
Valencia, España y Sequa. 
Este consorcio supervisa 
los fondos de apoyo a terce
ros de más de 60 proyectos 
en Latinoamérica, siendo el 
proyecto de la UIP el único 
a ser ejecutado en territorio 
nacional.

mailto:prensa@5dias.com.py
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El Poder Ejecutivo 
promulgó la ley 
que crea el Re
gistro Unificado 
Nacional (RUN). Una inicia
tiva que busca consolidar 

un sistema inmobiliario 
coordinado, integral y efi
ciente para solucionar la 
problemática de la tierra 
en el país. "Se trata de una 
reforma verdaderamente 
importante, profunda, for
mal e integral", afirmó el 
presidente de la República, 
Santiago Peña, en declara
ciones ante los medios de 
prensa.

En un acto realizado en 
el Palacio de Gobierno, el 
mandatario promulgó la 
Ley N° 7424, que crea el 
Sistema Nacional Unifica
do Registral y Catastral, así 
como el Registro Unificado 
Nacional. El evento contó 
con la participación de au
toridades de los tres pode
res del Estado.

Durante su discurso, Peña 
destacó la importancia 
histórica de esta reforma, 
señalando que constituye 
el mayor avance en el régi
men inmobiliario del país 
en 150 años. El RUN busca 
coordinar plenamente los 
servicios especializados 
en la gestión de propie
dades, abarcando tanto el 
área catastral como la re
gistral.

"La creación del RUN es 
una solución integral a 
problemas históricos, 
como la superposición de 
títulos y las carencias en la 
administración de tierras, 
problemas que datan de la 
Guerra de la Triple Alian
za", explicó Peña.

La normativa busca coordinar mejor el sistema de catastro

Promulgaron la ley que crea el 
Registro Unificado Nacional

La promulgación de la ley genera expectativas de positivas en el sector inmobiliario.

El mandatario subrayó que 
esta reforma, elaborada con 
el trabajo conjunto de los 
poderes del Estado, fue po
sible gracias al enfoque co- 
laborativo y armónico adop
tado por su administración.

El RUN consolidará en una 
sola institución los servicios 
de agrimensura, catastro y 

registro, reduciendo dis
crepancias entre datos y 
simplificando trámites a 
través de un procedimien
to único y una ventanilla 
única. Entre las princi
pales innovaciones, se 
encuentra la implementa- 
ción de una red geodésica 
nacional activa que permi
tirá realizar una cartogra

fía y un catastro único y 
confiable.

Además, la Ley establece 
la adopción obligatoria de 
un Código Único Catastral 
Registral, que integrará 
toda la información rele
vante de cada inmueble. 
Esto evitará problemas de 
denominación y asegurará 

la interconexión entre el 
Catastro y el Registro Na
cional.

Otra innovación destacada 
es la digitalización de los re
gistros públicos, incluyendo 
la incorporación gráfica de 
los inmuebles al título de 
propiedad, lo que garantiza
rá transparencia, certidum

bre y agilidad en las transac
ciones inmobiliarias.

REFORMA INCLUSIVA
La reforma también apunta 
a reducir la carga burocrá
tica, eliminar la práctica de 
superposición de títulos y 
establecer bases sólidas para 
resolver conflictos existen
tes, respetando el derecho 
constitucional a la propie
dad privada.

"Es una ley incluyente y de
mocrática, elaborada con la 
participación de todos los 
sectores involucrados, inclu
yendo escribanos, agrimen
sores, usuarios de Catastro, 
inmobiliarias y la sociedad 
civil", destacó el presidente.

Finalmente, reiteró el com
promiso de su administra
ción con las reformas estruc
turales. "El mejor camino es 
el de las reformas. En estos 
meses hemos avanzado 
en cambios profundos que 
eran necesarios y posibles 
gracias al acompañamiento 
del Congreso", concluyó.

La promulgación del RUN 
marca un punto de inflexión 
en la historia jurídica e ins
titucional del Paraguay, es
tableciendo las bases para 
un sistema inmobiliario 
moderno, transparente y efi
ciente que beneficiará a toda 
la ciudadanía.

TIERRAS

El INDERT proyecta recaudar 68,2% más que en el 2024
rvnrit ruxrxtvtf uxtfwttfjuxi xu 
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El Instituto Na
cional de De
sarrollo Rural 
y de la Tierra 
(INDERT) registró un 
ingreso de 41.602 mi

llones de guaraníes en 
concepto de cuotas por 
lotes, pagados por los be
neficiarios de la reforma 
agraria, en el año 2024. 
Este monto representa 
un aumento del 55,2% en 
comparación al prome
dio histórico de ingresos 
registrados del 2009 al 
2023, que es de 26.795 
millones de guaraníes.

El gran salto se debe a 
la recuperación de la 

confianza de los campe
sinos hacia el INDERT, 
mediante la política 
de titulación masiva 
implementada por el 
gobierno del presiden
te Santiago Peña y el 
vicepresidente Pedro 
Alliana, con Francisco 
Ruiz Díaz al frente de la 
institución.

Si bien el resultado fue 
sumamente auspicio
so, el plan para este 
año es mucho más am
bicioso, debido a que 
se pretende recaudar 
unos 70.000 millones 
de guaraníes, que se
rán reinvertidos para 
aumentar aún más la 
titulación de tierras.

Esta meta es del 68,2% 
superior al alcanzado 
en el 2024.

El presidente de la 
República instruyó al 
titular del ente agrario 
a crear una revolución 
en el campo y expresó 
en más de una ocasión 
que está contento con 
lo alcanzado, pero que 
no está satisfecho por lo 
que aún falta. También 
pretende ser el presi
dente que quede en la 
historia como el que 
más títulos de propie
dad ha entregado.

Para el efecto, una de 
las grandes medidas 
fue reducir la tasa de

RÉCORD HISTÓRICO EN RECAUDACIÓN (FF30)
(promedio en millones de guaraníes) 41.602

2024

O

Promedio 2009 - 2023

interés de las cuotas de 
los lotes del 12% al 0% 
para las mujeres y del 
12% al 4% para los varo

nes.

Esta medida facilitó 
enormemente el pago 

uun i

por los lotes y los resulta
dos están a la vista. Aún 
con la reducción del 60% 
del precio de los lotes.

mailto:prensa@5dias.com.py
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INNOVACIÓN
Tras muchos años de dudas y complicaciones

El futuro: Aptera logra hacer realidad 
el primer coche solar de producción
prensa@5dias.com.py

El sueño de lanzar 
un coche solar al 
mercado está cada 
vez más cerca de 
hacerse realidad. Motones 
informó recientemente que 

tras ver fracasar a varias 
compañías, Aptera Motors 
toma la delantera y presen
ta su revolucionario modelo, 
listo ya para producirse.

A pesar de que el 2024 ha 
supuesto un estancamiento 
en las ventas globales de 
los coches eléctricos, no se 
puede negar que estos han 
llegado para quedarse y que 
son una absoluta realidad en 
el mercado.

Sin embargo, hay un tipo 
específico de vehículo eléc
trico que ha atravesado mul
titud de desafíos, tanto de 
desarrollo, financieros como 
técnicos, que ha impedido 
que no se hagan realidad 
hasta casi el día de hoy. Nos 
referimos a los coches sola
res.

dos, algo muy común entre 
muchos conductores, signi
ficaría conducir sin gastarse 
ni un céntimo en recargar la 
batería durante días.

PRECIO DEL COCHE 
SOLAR DE APTERA
Todavía tendremos que 
esperar un poco más para 
conocer detalles defini
tivos del Aptera EV, que 
cuenta ya a su favor con 
casi 50.000 reservas de an
siosos futuros propietarios 
que confían en la start-up 
norteamericana.

Estos se comprometieron 
a ajustarse a un precio que 
rondaría los US$ 24.000 y 
los US$ 43.000, en función 
del tamaño de la batería es
cogida. De cubrir todas las 
reservas actuales, Aptera 
contaría con unos ingre
sos por valor de unos 1,64 
mil millones de euros, un 
impulso ya definitivo para 
asentar el trabajo de mu
chos años para sacar ade
lante el primer coche solar 
de producción de la historia.

Este tipo de vehículos, con 
tecnología de propulsión 
eléctrica, se caracterizan 
por integrar en su propia 
carrocería una serie de pa
neles solares que les permi
ten cargar energía mientras 
estén expuestos al sol.

Compañías emergentes 
como Sono Motors, que 
soñó con un monovolumen 
de estas características lla
mado Sion, o Lightyear, se 
han quedado por el camino 
intentando crear un coche 
solar de producción. Ahora,

Aptera Motors, se encamina 
a ser la primera marca que 
consiga hacer realidad este 
sueño tan complicado.

APTERA E V, LISTO 
PARA SU PRODUCCIÓN
Ha sido durante el CES Las 
Vegas 2025, feria tecnoló
gica ya de referencia en la 
industria del automóvil a 
principios de cada año, don
de Aptera Motors ha presen
tado la última versión de su 
coche solar, supuestamente 
ya listo para su producción.

«Hoy es un momento de
cisivo no solo para Aptera, 
sino también para el futuro 
del transporte sostenible. 
Son años de innovación y 
búsqueda incesante de una 
movilidad energéticamente 
eficiente», asegura el codi- 
rector ejecutivo de Aptera 
Motors, Chris Anthony.

El coche solar de Aptera Mo
tors llegará a las carreteras 
con un diseño de lo más pe
culiar, con una única rueda 
en la parte trasera, las rue

das delanteras carenadas y 
con una carrocería donde 
prima la aerodinámica. En 
los primeros prototipos se 
había apostado por dotarlo 
de motores eléctricos en 
cada rueda, pero finalmente 
se ha optado por un único 
motor eléctrico desarrollado 
por Vitesco Technologies.

No se conocen muchos de
talles técnicos definitivos 
del vehículo, que contará 
con una disposición biplaza 
en el interior, pero sí que 

será capaz de recorrer has
ta 643 kilómetros con una 
única carga de batería, lejos 
de los 1.600 km prometidos 
al principio del proyecto. 
Los paneles de la carroce
ría, siempre que el vehículo 
reciba los rayos del sol, po
drán aportar hasta 64 kiló
metros solares diarios.

No parece una gran can
tidad de kilómetros, pero 
para cualquiera que realice 
desplazamientos al trabajo 
con esa media de recorri-

E1 éxito de Aptera Motors 
podría marcar un antes y 
un después en la industria 
automotriz. La viabilidad 
de los coches solares no 
solo representa un avance 
tecnológico, sino también 
un importante paso hacia 
la sostenibilidad. Si la com
pañía logra cumplir con las 
expectativas, podría abrir 
las puertas a nuevas inver
siones en esta tecnología, 
alentando a otros fabrican
tes a explorar soluciones 
simples.

mejores bateríasWR|0S L°sC del país
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El Dr. César Blai- 
res, odontólogo y 
máster en implan- 
tología oral avan
zada, compartió en una 
entrevista los avances más 

recientes en su especiali
dad, abordando desde su 
experiencia personal hasta 
las innovadoras técnicas 
que utiliza para ofrecer 
soluciones mínimamente 
invasivas a sus pacientes.

Con 33 años de experien
cia, el Dr. Blaires inició su 
trayectoria en Brasil, donde 
estudió odontología. Poste
riormente, se trasladó a Es
paña, donde vivió durante 
tres décadas y completó 
su formación especializa
da en implantología oral, 
obteniendo un máster 
en Sevilla. Ahora, de re
greso a Paraguay desde 
hace tres años, aplica los 
conocimientos y técnicas 
adquiridos en Europa para 
brindar tratamientos de 
vanguardia.

Uno de los aspectos desta
cados de su práctica es la 
utilización de implantes 
monobloc, una solución 
innovadora que evita el 
uso de injertos óseos en 
la mayoría de los casos. 
"La gente siempre teme el 
famoso injerto, porque es 
una cirugía muy compleja 
y, en manos inexpertas, 
puede llevar al fracaso del 
tratamiento", explicó. Con 
los implantes monobloc, 
el Dr. Blaires ha reducido 
la necesidad de injertos del 
40% al 2%.

Estos implantes, que com
binan la parte que se inser
ta en el hueso con el pilar 
en una sola pieza, ofrecen 
múltiples ventajas. Gra
cias a su diseño delgado, 
pueden colocarse incluso 
en crestas óseas estrechas 
sin necesidad de injertos 
adicionales. Además, su 
cuello pulido permite ajus
tar la posición del implante 
para adaptarse a las carac
terísticas del hueso del 
paciente.

Otro beneficio clave de 
esta técnica es la rapidez 
del proceso: "Con este sis
tema, evitamos las técni
cas complejas y, en tan solo 
40 días, el paciente puede 
recibir su prótesis defini
tiva, reduciendo signifi
cativamente el tiempo de 
espera habitual", destacó.

El Dr. Blaires también en
fatizó la importancia del 
diagnóstico preciso para 
garantizar el éxito del trata
miento. "No basta con una 
radiografía panorámica; 
es necesario realizar una 
tomografía para valorar la 
altura, densidad y posición

Dr. César Blaires odontólogo y Máster en implantología

"La tecnología, las nuevas 
técnicas y los productos 
innovadores nos permiten ofrecer 
soluciones rápidas y efectivas"
del hueso, así como iden
tificar los nervios", señaló. 
Esta evaluación detallada 
permite personalizar cada 
procedimiento, minimi
zando riesgos y aseguran
do mejores resultados.

Subrayó que el enfoque mí
nimamente invasivo que 
aplica en su consulta no solo 
facilita la recuperación de 
los pacientes, sino que tam
bién elimina gran parte del 
miedo asociado a los proce
dimientos dentales. "La tec
nología, las nuevas técnicas 
y los productos innovadores 
nos permiten ofrecer solu
ciones rápidas y efectivas, 
devolviendo la confianza y 
la sonrisa a nuestros pacien
tes", explicó.

CIRUGÍA GUIADA: 
LÍMITES Y
APLICACIONES 
REALES
La cirugía guiada, una téc
nica de alta precisión que 
utiliza férulas quirúrgicas 
para colocar implantes 
dentales, ha ganado popu
laridad. Sin embargo, el Dr. 
Blaires subrayó que este 
procedimiento no es apto 
para todos los pacientes. 
"La cirugía guiada requiere 
una cantidad significativa 
de hueso, tanto en altura 
como en anchura. Si el 
hueso es demasiado fino, la 
férula quirúrgica no puede 
posicionarse correctamen
te", explicó.

El doctor destacó que, aun
que algunas publicidades 
prometen resultados in
mediatos, como salir con 
dientes nuevos el mismo 
día, esto es poco realista en 
casos complejos. "Es pura 
propaganda. Para rehabili
taciones completas, como 
toda la parte superior o in
ferior de la boca, la cirugía 
guiada puede ser útil, pero 
no tiene sentido emplearla 
para colocar un solo dien
te", añadió.

Otro de los avances clave 
que utiliza el Dr. Blaires en 
su clínica es la sedación 
consciente, un procedi-

Dr. César Blaires odontólogo y Máster en implantología.

miento que permite rea
lizar intervenciones com
plejas mientras el paciente 
permanece relajado y sin 
dolor. "El paciente duerme, 
pero responde a indicacio
nes simples como girar la 
cabeza. No siente nada y, 
al despertar, no recuerda el 
procedimiento", detalló.

El Dr. Blaires enfatizó la 
relevancia de acudir a espe
cialistas certificados para 
procedimientos complejos. 
"En Paraguay, los profe
sionales deben estar regis
trados en el Ministerio de 
Salud Pública y contar con 
la aprobación del Círculo 
Odontológico del Paraguay. 
Sin estas certificaciones, no 
hay garantía de calidad", 
afirmó.

Estética y funcionalidad: 
un equilibrio necesario 
El Dr. Blaires también ha
bló sobre la importancia de 
equilibrar la estética con la 

funcionalidad en los trata
mientos de implantología. 
"El implante por sí solo 
no sirve sin una prótesis 
adecuada. Es fundamental 
considerar cómo morderá 
el paciente, además de lo
grar un resultado estético 
natural", comentó. Para 
ello, su equipo realiza estu
dios personalizados, inclu
yendo fotografías y videos, 
para diseñar soluciones a 
medida.

UN TRATAMIENTO 
PERSONALIZADO 
DESDE LA PRIMERA 
CONSULTA
El Dr. Blaires enfatiza la im
portancia de realizar una 
entrevista inicial detallada 
con el paciente. "Siempre 
tomamos una serie fotográ
fica, videos e indagamos 
qué espera el paciente del 
tratamiento", comentó. Se
gún él, esto permite iden
tificar necesidades reales y 
expectativas. "Hay quienes 

creen que con dos o tres 
implantes cambiarán por 
completo su sonrisa, pero 
muchas veces se requiere 
una rehabilitación comple
ta para lograr resultados 
óptimos", aclaró.

El diagnóstico incluye una 
evaluación exhaustiva de 
la boca, desde la mordida 
hasta el estado general de 
los dientes, y en algunos 
casos, se recomienda una 
rehabilitación total supe
rior e inferior. Este enfoque 
garantiza que el tratamien
to sea completo y efectivo a 
largo plazo.

AVANCES 
TÉCNICOS EN 
IMPLANTOLOGÍA
La técnica utilizada por el 
Dr. Blaires prioriza la pre
cisión y la durabilidad. Él 
utiliza una metodología de 
ocho implantes por arcada 
con un sistema monoblock 
cementado, eliminando el 

uso de tornillos y reducien
do el riesgo de infecciones 
secundarias. "Si algún 
implante falla, los demás 
soportan la rehabilitación, y 
esto minimiza la necesidad 
de nuevas

FACILIDADES PARA 
LOS PACIENTES
El consultorio del Dr. Blai
res, ubicado en Luque, reci
be pacientes con cita previa. 
Como primer paso, solicita 
una radiografía panorámi
ca para evaluar el caso en 
detalle y proporcionar un 
diagnóstico completo.

Con más de 33 años de 
experiencia, el Dr. Bayes 
enfatizó la importancia de 
buscar atención personali
zada y especializada. Para 
quienes deseen contactar
lo, proporcionó su número 
telefónico: 0986 394 254.

RECOMENDACIONES 
PARA FUTUROS 
ODONTÓLOGOS
Durante la conversación, el 
Dr. Bayes brindó consejos a 
quienes buscan especiali
zarse en implantología oral. 
Recalcó la necesidad de una 
formación seria y profunda, 
desalentando los cursos de 
fin de semana que prome
ten resultados rápidos en 
una ciencia tan compleja.

"Implantología oral no es 
solo poner un tornillito y 
ya está. Es una disciplina 
que requiere conocimiento 
y práctica, algo que no se 
aprende en dos días," seña
ló. Asimismo, sugirió que 
los jóvenes odontólogos 
sigan un proceso gradual, 
comenzando con procedi
mientos simples antes de 
avanzar a casos más com
plejos.

"En esta vida, todo es un 
proceso. Si eliges una es
pecialidad, dedícate ex
clusivamente a ella. Con el 
tiempo, tendrás pacientes 
específicos de tu área, lo 
que no solo asegura tu éxi
to, sino también la garantía 
de calidad para tus pacien
tes," agregó.
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COMPRA 7ENTA COMPRA VENTA
(*)Prom. 09/01 7.886,24 7.889,98 7.871,90 7.885,41

08:30 7.886,24 7.889,98 7.871,90 7.885,41
09:00 7.886,24 7.880,00 7.871,90 7.880,00
09:30 7.850,66 7.881,07 7.850,66 7.881,11
10:00 7.828,42 7.868,66 7.800,74 7.861,82
10:30 7.838,00 7.880,55 7.855,00 7.897,10
11:00 7.837,42 7.874,64 7.836,37 7.861,70
11:30 7.841,17 7.866,51 7.848,87 7.849,82
12:00 7.841,15 7.864,54 7.841,03 7.852,59
12:30 7.841,89 7.863,24 7.853,31 7.857,23
13:00 7.841,67 7.863,39 7.835,64 7.868,21

Cierre 09/01 7.841,67 7.863,39

AVA LO N OPORTUNIDADES DE INVERSIÓN

ACCIONES

EMISOR CALIFICACIÓN DE RIESGO TIPO DE ACCIONES

Banco Rí A+ PY ORDINARIAS B

EMISOR

continental a AAA PY

BONOS EN GUARANIES

tico AAA PY

V/iA familiar AA- PY

CALIFICACIÓN CORTES ISIN TASA NOMINAL 
ANUAL

VENCIMIENTO
CUPÓN

FECHA DÍAS

37 PYCON02F7784 7,50% 11/06/2031 2.346 SEMESTRAL

4.334 PYCON01F7777 7,10% 16/O6/2O29 1.621 SEMESTRAL

384 PYTELO5F9246 7,70% 3O/12/2O27 1.087 TRIMESTRAL

2.577 PYFAMOÓF52OO 7,20% 19/O5/2O26 497 TRIMESTRAL

786 PYFAMO2F7986 7,25% 25/O6/2O29 1.630 TRIMESTRAL

OTRAS MONEDAS
Peso Argentino

C:5-V: 6,6

Real

C: 1.300-7:1.380

Euro

C: 8.350-V: 8.700

Peso Chileno

C:5-V:10

Peso Uruguayo

C: 150 -7:250

Libra Esterlina

C: 9.000-7:10.500

TECNOLÓGICAS, 
SUS GANANCIAS

20.700

- Cifras en 
millones de US$

18.368

7.788

BONOS EN DOLARES AMERICANOS

EMISOR CALIFICACIÓN CORTES ISIN TASA NOMINAL 
ANUAL

VENCIMIENTO
CUPÓN

FECHA DÍAS

633 PYBR001F9085 6,40% 28/11/2029 1786 TRIMESTRAL

228 PYBR002F9092 6,65% 28/11/2031 2516 TRIMESTRAL

Banco Rí A+ PY 84 PYBRO01F1371 6,50% 17/03/2028 1165 SEMESTRAL

95 PYBR001F8301 6,25% O2/O8/2O27 937 TRIMESTRAL

150 PYRIO03F8344 6,50% O2/O3/2O28 1150 SEMESTRAL

AAA PY

CERTIFICADOS DE DEPÓSITO DE AHORRO EN GUARANÍES

EMISOR CALIFICACIÓN CORTES VALOR TASA NOMINAL VENCIMIENTO
CUPÓN

NOMINAL ANUAL FECHA DÍAS

1 450.000.000 7,20% 24/06/2025 168 TRIMESTRAL

Google MetaMicrosoft

CREDITOS DEPOSITOS ACTIVOS

Sudameris BankS.A.E.C.A. 4.002 3.889 5.186 AA+py

Banco Continental S.A.E.C.A. 3.808 3.725 5.311 AAApy

Banco Itaú Paraguay S.A. 2.938 2.868 4.483 AAApy

Banco GNB Paraguay S.A.E.C.A. 2.296 2.210 3.154 AA+py

Banco Nacional de Fomento 2.112 1.980 2.901 AA+py

Banco Atlas S.A. 1.090 1.056 1.487 AApy

Banco BASA S.A. 1.049 1.026 1.422 AA-py

Banco Familiar S.A.E.C.A. 987 944 1.259 AA-py

Ueno Bank S.A. 901 832 1.744 A+py

Banco Río S.A.E.C.A. 606 590 864 A+py

Bancop S.A. 602 586 811 AA-py

Zeta Banco S.A.E.C.A. (1) 436 431 613 Apy

Interfisa Banco S.A.E.C.A. 336 329 603 Apy

Solar Banco S.A.E 270 265 362 Apy

Banco Do Brasil S.A. 96 96 148 AA+py

Citibank N.A. 59 58 352 AAApy

Banco de la Nación Argentina 41 32 62 A-py

Fuente: BCP. Datos al cierre de Octubre de2024.continental =j=
1 150.000.000 7.30% 04/03/2026 421 MENSUAL

l^bnf AA+PY 4 200.000.000 7,40% 24/01/2028 1112 ANUAL SISTEMA ELECTRÓNICO - RENTA FIJA
% del total 7olumen en G.

1 200.000.000 7,35% 02/01/2026 360 TRIMESTRAL
BANCO

ATLAS AA PY 97,83% 9.196 mil millones
2 1.000.000.000 7,25% 07/10/2025 273 TRIMESTRAL

Highcharts.com


COLECCIÓN

Tres nuevos modelos innovadores

Patek Philippe 
presenta Cubitus, 
un nuevo objeto 
de deseo
Expansión, España

Cubitus representa 
un soplo de aire 
fresco en el catálo
go de Patek Philip- 
pe que tiene como objetivo 
atraer a una nueva genera

ción de coleccionistas. Su 
puesta de largo incluye tres 
modelos, uno de ellos en 
platino, y también un nuevo 
movimiento.

Que la habitual avalancha de 
novedades no nos lleve a en
gaño: la relojería es un sector 
bastante reticente a la imagi
nación. Es algo lógico. Por lo 
general, al público le gustan 
las piezas antiguas, y esto 
es lo que les dan las firmas, 
acompañadas de nuevos 
mecanismos, materiales y 
una paleta de colores acor
de con las tendencias del 
momento. Lanzar un reloj 
completamente nuevo es un 
riesgo con el que muy pocas 
casas se atreven. Hipotecan 
parte de su presupuesto y 
producción. Y, si luego no le 
gusta al público, se pueden 
dar un batacazo de ordago. 
Más aún en los tiempos que 
corren, con un negocio relo
jero pleno de turbulencias. 
Para hacernos una idea de 
lo complicado que es lanzar 
una colección, la última de 
Patek Philippe data de 1999 
(Twenty~4), 1997 si nos ceñi

mos a los relojes masculinos 
(Aquanaut). Así que no nos 
extrañó el gran despliegue 
que la firma suiza preparó 
el pasado mes de octubre 
en Múnich para presentar el 
Cubitus, la nueva niña boni
ta de su presidente Thierry 
Stern.

RELOJ CUADRADO
Fueron días de mucho aje
treo. La filtración accidental 
del reloj en las redes dis
paró todas las conjeturas y 
ningún aficionado perdió 
la ocasión de dar su propia 
opinión sobre el Cubitus. Y 
a Stern le gusta que hablen 
del reloj, del cual se siente 
máximo responsable. "Creo 
que es una obligación para 
Patek Philippe plantearse 
retos de este nivel de vez en 
cuando. Está muy bien pre
sumir de ser una firma in
novadora desde 1839, pero 
esto supone demostrarlo 
en el día a día y tomar ries
gos como este". Stern sabe 

de lo que habla. El Cubitus 
rompe con la tendencia do
minante de relojes de caja 
redonda (un 85% del mer
cado, según él mismo nos 
comenta). "Siempre quise 
hacer un reloj cuadrado, 
pero nunca encontrábamos 
el momento para lanzarlo 
al mercado. Mi padre [Phi
lippe Stern, presidente de 
la firma hasta 2009] siem
pre decía que esperara. Sin 
duda fue más fácil cuando 
fui nombrado presidente", 
comenta entre risas. O no, 
porque realizar un diseño 
de estas características es 
extremadamente comple
jo. "Los primeros prototipos 
no me gustaban porque 
eran muy clásicos. Buscaba 
algo más deportivo y mo
derno. Además, debía ser 
muy fino". Pero después de 
muchas pruebas, el equipo 
creativo de la casa dio con 
el diseño definitivo. El Cu
bitus se amolda al deseo 
de Stern de reloj deportivo 

elegante que tanto éxito ha 
tenido con el Nautilus y el 
Aquanaut, dos colecciones 
con las que mantiene mu
chos lazos conceptuales. 
También es muy fino. La 
altura de la caja es de 8,3 
milímetros, la misma que la 
del mítico Nautilus 5711.

TRES VERSIONES
Las semejanzas con el Nau
tilus no acaban aquí. Con el 
famoso reloj de bisel octo
gonal comparte el relieve de 
esfera, los índices y las agujas 
de tipo bastón, también con 
revestimiento luminiscente 

para remarcar su carácter 
deportivo. Stern enfatiza 
el carácter de colección de 
Cubitus, y para ello ha prepa
rado una puesta de largo que 
comprende tres referencias 
("no tiene sentido lanzar 
una colección con un solo 
reloj", nos explica). Entre 
ellas destaca la referencia
5822P-001, realizada en pla
tino y la única que incorpora 
un movimiento nuevo de la 
manufactura, el Calibre 240 
PS CI J LU, equipado con 
un indicador de gran fecha, 
función hasta ahora inédita 
en su catálogo. Las otras dos 
referencias son el 5821/1A- 
001 de acero y esfera verde, y 
el 5821/1AR-OO1, un modelo 
bicolor, petición expresa del 
propio Stern para dotar al 
Cubitus de cierto toque vin- 
tage.

Vistos los primeros modelos, 
nos queda un poco más claro 
el perfil al que va dirigido el 
nuevo Cubitus. "Es un reloj

les en las reuniones de Patek 
Philippe de hace años. Savia 
nueva para la firma más res
petada del mercado.

pensado para los clientes 
más jóvenes. Pienso en un 
profesional de 30 a 35 años 
que busca una pieza depor
tiva y fácil de llevar". No es 
un reto nuevo. Desde que 
asumió los mandos de Patek 
Philippe, Thierry Stern se 
ha esforzado en acercar la 
marca a los aficionados más 
jóvenes. Algo que ha con
seguido potenciando colec
ciones como Aquanaut y el 
Twenty~4 Automático para 
el público femenino, e incor
porando nuevos colores y 
materiales de correa.

El resultado de esta política 
era evidente en la gran fiesta 
de presentación organizada 
para los coleccionistas a las 
afueras de Múnich, con un 
público muy joven que con
trastaba con los aficionados 
de edad avanzada habitua-


